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ПЯТНА
На прошедшей неделе Северный альянс вошел в Ка

бул. Помялся немного на окраине оставленной талиба
ми столицы, да и вошел. Американцы поморщились: 
сперва надо было создать правительство и уже под его 
началом занимать город. На что моджахеды ответили: 
«В Кабуле начинался хаос: погромы, разбой, воровство. 
Мы вошли, чтобы установить в городе порядок».

По насмешке истории Северный альянс и Штаты оказа
лись нынче в одном лагере. Американцы родили и вы
нянчили «Талибан» как противовес феодальным распрям 
моджахедов. Те сидели на полном заокеанском обеспе
чении покуда воевали с Советской Армией, и снятие с 
довольствия сочли, скорее всего, за предательство. Пре
зидент Буш-младший настолько опасается полновластия 
Северного альянса, что с помощью собственного воспа
ленного воображения произвел на свет «умеренных та
либов» и даже пообещал им место в будущем коалицион
ном правительстве. Но в природе «умеренного талиба» 
встретить так же трудно, как и снежного человека.

Покуда нет в Афганистане международно признанных 
органов государственной власти, Северный альянс отвеча
ет своему названию. Но стоит вернуть, допустим, прези
дента Раббани на его законное место, как из альянса поле
зут недовольные рожки да ножки. Опять междоусобица, 
смута — привычное для Афганистана состояние до прихо
да талибов с их строго централизованной системой. В об
щем, американцам, да и России, придется повозиться с 
организацией эффективного управления в Афганистане.

Собственно, с обсуждения этой проблемы и начался 
диалог американского и российского президентов во 
время визита Путина в Штаты. В благодарность за со
чувствие к своей стране как жертве террора Буш-млад- 
ший пригласил Владимира Владимировича на родовое 
техасское ранчо. Путин обулся в ковбойские сапоги со 
скошенными каблуками, чтобы меньше грязи налипало 
на российско-американские отношения. И встреча по
лучилась душевной, неформальной, живой. Правда, 
Буш-младший не пустил телеоператоров в свои свя
щенные частные владения, и мир так и не увидел, как 
президенты вместе с женами поедают барбекю, по-на
шему шашлык. Ну, так они же не «за стеклом». У того и 
другого уже есть квартиры в собственных столицах.

Видимо, к визиту в США Путин приурочил начало суда 
над чеченским «террористом №2» Салманом Радуевым. 
Для придания пущей символики обвинителем на процес
се выступает сам генеральный прокурор. Как в лице Ге
ринга и его сподручных в Нюрнберге судили фашизм, 
так в изуродованном лице Радуева Фемида вершит свое 
правосудие над международным терроризмом.

Но носители высшей справедливости не могут отте
реть с прокурорских мундиров въевшиеся пятна гряз
новатой российской государственности. В связи с про
цессом над Радуевым вспомнились уже забытые обсто
ятельства позорного штурма села Первомайское. Как 
Салман босиком по стерне вышел вместе с подручны
ми из окружения с такой скоростью, что поразился 
даже начальник ФСБ Барсуков. И комичный, кабы не 
обстоятельства, рассказ Верховного Главнокомандую
щего Ельцина о 38 снайперах, которые поворачивают 
головы обязательно в ту сторону, в которую перемес
тилась определенная снайперам цель.

Ладно бы пятна были только старые, выцветшие. Так 
нет же, наляпали и совсем свежих.

Как раз накануне махачкалинского процесса инфор
мированный Александр Хинштейн публикует в «Москов
ском комсомольце» страшную, и в то же время, обыден
ную историю. О ментах и фээсбэшниках, которые с по
мощью телефонного перехвата вычислили и арестовали 
организатора взрыва в переходе на Пушкинской площа
ди в Москве. И о заместителе генерального прокурора 
Юрие Бирюкове, по чьему распоряжению подозревае
мый был отпущен на свободу, а против ретивых опера
тивников возбуждены уголовные дела. О непосред
ственных связях полпреда администрации Кадырова в 
Москве Магомадова с предполагаемым террористом.

Кстати, в упомянутом телефонном перехвате, опуб
ликованном в «МК», боевики наметили следующую 
цель — один из московских железнодорожных вокза
лов. На прошедшей неделе с помощью бдительных 
пассажиров было обезврежено взрывное устройство на 
Курском вокзале.

Если суд в Махачкале — показательный процесс над 
международным терроризмом, то по высшей справед
ливости место на скамье рядом с Радуевым должен 
занять главный обвинитель. Раз уж не доставил в каче
стве обвиняемого своего зама.

На следующей неделе что-нибудь обязательно слу
чится. До будущего вторника.

Олег БАЛЕЗИН

Создателям памятника и... светофоров
ЕКАТЕРИНБУРГ. В минувшую пятницу были вручены премии 
имени основателей города В.Н. Татищева и Н.В. де Геннина. 
Присуждение их стало традиционным, в этом году оно про
шло в третий раз и, как обычно, приурочено к дню основа
ния Екатеринбурга, который отмечается 18 ноября.

Четыре десятка видных 
деятелей науки, техники, 
медицины, строительства, 
культуры получили памят
ные медали и по 10 тысяч 
рублей. Все их достижения 
имеют большое значение 
прежде всего для нашего 
города и его жителей.

В частности, генеральный

директор объединения 
МУАП Виктор Колесов стал 
лауреатом за проект капи
тально-восстановительного 
ремонта городских автобу
сов, выработавших свой ре
сурс. Большой эффект ожи
дается от внедрения в прак
тику медицины лекарствен
ного вещества «Тизоль», по

Перемирие 
в обл думе
ЕКАТЕРИНБУРГ. В конце минувшей недели в политической 
жизни города случилась небольшая, но долгожданная сен
сация — депутаты облдумы наконец-то заработали. Более 
того, они единодушно приняли поправки к Уставу области, 
убрав все разночтения с федеральным законодатель
ством. Теперь нашу Думу никто не распустит.

Видимо, во избежание 
всяческих разногласий де
путаты убрали из повестки 
дня все спорные вопросы и 
к обеду приняли поправки в 
областной Устав и постанов
ление о совете обществен
ной безопасности, которое 
позволяет силовикам не от
читываться перед губерна
тором.

— Кризис в Думе теперь 
разрешился, — говорит де
путат Дмитрий Анфалов. — 
Я думаю, в дальнейшем ра
бота наладится и войдет в 
позитивное русло.

Мир в депутатский кор
пус внес полпред Петр Ла
тышев, встретившись с гу
бернатором и мэром и по
говорив с ними о парла
ментском кризисе.

По словам депутата Вла
димира Примакова, попыт
ки расшатывания работы в 
Думе еще будут предпри
ниматься, но он выражает 
надежду, что власти их 
смогут пресечь.

Несмотря на начавшую
ся работу, противоречия 
между депутатами есть: 
например, фракция «НД-

НГ» отказывается признать 
решения, принятые на вне
очередном заседании с 
усеченным кворумом. По 
ее мнению, закон об облас
тном бюджете и постанов
ление о признании полно
мочий депутата Кырченова, 
пришедшего на смену Са- 
товскому, нелегитимны. А 
другая фракция — «Един
ство Урала» — непоколеби
ма в своем решении снять 
спикера Думы Евгения По
рунова. Кроме того, пропо- 
руновских депутатов очень 
не устраивает, что налого
вые вопросы решены без 
них. Они обещают устроить 
суд по этому поводу.

Единственное, что 
объединяет депутатов, — 
любовь к подковерной по
литической борьбе, и она 
же их и разъединяет.Так 
что в Думе пока наблюда
ется перемирие, но гаран
тий, что оно сохранится на
долго, нет никаких: слиш
ком уж разные цели у 
фракций.

Александра ШЕИНА

зволяющего ускорить пери
од ремиссии в случае трав
мы, — за это были награж
дены генеральный дирек
тор ООО «Олимп» Алек
сандр Емельянов и группа 
ученых-химиков. А творе
ние, за которое присудили 
премию скульптору Гевор
ку Геворкяну и архитектору 
Михаилу Матвееву, у всех 
на виду — это памятник 
Александру Сергеевичу 
Пушкину. На улицах нашего 
города обращает на себя 
внимание разработка цело-

го коллектива авторов 
Уральского оптико-механи
ческого завода — новые 
светофоры, установленные 
на проспектах Ленина и Кос
монавтов. Они отличаются 
высокоэкономичными, 
энергосберегающими каче
ствами, и за их создание 
семь сотрудников ФГУП 
«ПО УМЗ» во главе с его ге
неральным директором 
Эдуардом Яламовым также 
стали лауреатами премии 
имени основателей Екате
ринбурга.

Завершая церемонию^ 
вручения, мэр Екатерин
бурга Аркадий Чернецкий 
выразил уверенность, что 
поощрение подобных дос
тижений — это поддержка 
развития нашего города, 
который многие считают, 
хотя и неофициально, тре
тьей столицей России — 
после Москвы и Санкт-Пе
тербурга.

Светлана БОЯРСКИХ
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

ДО КАЖДОЙ ГАЗОВОЙ 
ГОРЕЛКИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Эдуард Россель 16 ноября принял участие в засе
дании совета директоров закрытого акционерного общества 
«Торговый дом «Уралсевергаз».

Главная задача «Уралсевергаза» — стабильные поставки голу
бого топлива с Ямала на Средний Урал. В докладе об итогах ра
боты акционерного общества его генеральный директор Влади
мир Кузюшин отметил, что в целом с поставленной задачей пред
приятие справилось. В течение трех лет область не испытывала 
никаких затруднений в поставках газа. Не будет недостатка в нем 
и в будущем году. За годы своей работы «Уралсевергаз» при ак
тивном содействии правительства области сумел нормализовать 
расчеты и увеличить их денежную составляющую с 20 до 80%.

Хорошие перспективы открываются у торгового дома и в бу
дущем году. Потребителей газа станет больше, 209 предприятий 
переходят на газ с других видов топлива. Уже сегодня заключе
но более 700 договоров на поставку голубого топлива в 2002 
году.

Э. Россель, дав положительную оценку деятельности руко
водства «Уралсевергаза», обратил внимание на недостаточную 
инвестиционную деятельность этого предприятия. И особенно в 
части строительства газопроводов. По мнению губернатора, 
медленными темпами идет строительство газопроводов Арти — 
Михайловск, Талица —Ирбит, Велижаны —Тавда. Недостаточно 
активно «Уралсевергаз» участвует в реализации областной про
граммы по энергосбережению. Более целенаправленно можно 
действовать по товарным поставкам в страны СНГ. Председа
тельствующий на заседании совета директоров президент «Ите- 
ры-холдинга» Валерий Отчерцов полностью поддержал замеча
ния и предложения губернатора и заметил, что «Уралсевергаз» 
должен дойти в Свердловской области до каждого потребителя, 
до каждой газовой горелки. Президент «Итеры-холдинга» обра
тил внимание на деятельность компании, связанную с разработ
кой новых газовых месторождений на Ямале, откуда и поступает 
голубое топливо на Средний Урал. £дц

ТЕЛЕВИЗОР 
ЕСТЬ, 

ПРИСЯЖНЫЕ 
БУДУТ

ЕКАТЕРИНБУРГ. В здании об
ластного суда проведен 
первый процесс с помощью 
телевизионной техники, со
общил 15 ноября председа
тель Свердловского област
ного суда Иван Овчарук. 
Осужденные екатеринбург
ской колонии № 2, пожелав
шие участвовать в рассмот
рении своей кассационной 
жалобы, общались с судом 
по телевидению, находясь 
за колючей проволокой.

Видеоаппаратура сто
имостью 25 тысяч рублей

в дальнейшем позволит 
сократить финансовые 
расходы на доставку 
осужденного в зал суда и 
его охрану. По мнению И. 
Овчарука, в области необ
ходимо удвоить судейс
кий корпус, так как рас
смотрения ждут 24 тысячи 
гражданских и около 8 ты
сяч уголовных дел, а судьи 
не могут уйти в отпуск. По 
словам И. Овчарука, вве
дение судов присяжных, 
экспериментально дей
ствующих уже в девяти 
субъектах РФ, — дорогое 
удовольствие: нужно рас
ширять залы для проведе
ния судов с присяжными 
заседателями, позаботить
ся о питании и оплате ра
боты. Тем не менее суды 
Свердловской области все 
же готовятся к введению 
новшества.

ДЛЯ 
ЖЕЛЕЗНОГО 

ЖЕЛУДКА 
ЕКАТЕРИНБУРГ. 15 ноября в 
управлении областной гос
торгинспекции подвели ито
ги недельного рейда по вы
явлению некачественной 
продукции.

Как сообщила замести
тель руководителя гос
торгинспекции Нина Бар
сукова, забракована пше
ничная мука ЗАО «Маяк» 
из села Любимово, выра
ботанная 17 октября. Го
сударственная хлебная 
инспекция провела испы
тания и выявила, что в од
ном килограмме муки со
держится до 38 милли
граммов металлической

стружки величиной 2 — 3 
миллиметра. По государ
ственному стандарту до
пустимое количество ме
таллической стружки раз
мером до 0,3 миллиметра 
— не более трех милли
граммов в одном кило
грамме муки. Государ
ственная хлебная инспек
ция дала разрешение на
править эту партию муки 
на корм животным при на
личии заключения госвет- 
надзора.

Приостановлена также 
продажа заплесневелого 
грильяжа «Прикамские», 
выпущенного Пермской 
кондитерской фабрикой и 
расфасованного в картон
ные коробки предпринима
телем Артеменко.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ 

НОВОСТИ

ЛИШЬ БЫ 
НЕ 
ОТОБРАЛИ

НИЦИНСКОЕ. Новый способ воздействия на пьющих родителей решено 
использовать в селе Ницинском Ирбитского района. На учете здесь со
стоят более тридцати семей алкоголиков.

Отныне несовершеннолетние дети, имеющие паспорт и не заме
ченные ни в чем предосудительном, сами будут получать причитаю
щиеся семье социальные выплаты. Дети станут опекунами пьющих 
родителей. Социальные работники надеются, что родители не отберут 
у детей деньги, которые те смогут потратить на продукты. ЕАН

отделениях 
Екатеринбурга, и области. 
Подписной индекс 53800

Спрашивайте - ответим.1 «Горячийтелефон» редакции 71-38-75—с 12 до 17часов
ЧЛюбьц

тел 7 1.

। ня иЛА
21—22 ноября

Переменная 
облачность, 
преимущественно 
без осадков.

Температура 
воздуха ночью — 
-12-17°, 
на севере и в горных 
районах — до -23°, 
днем - -8-13°.

Ветер 
юго-восточный, 
4—9 м/сек.
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Название осталось народным
ЗА ВЕКА РАБОТЫ ВИЗ СМЕНИЛ НЕ ТОЛЬКО АССОРТИМЕНТ, НО И ПРОФИЛЬ

ЕКАТЕРИНБУРГ. В минувшую пятницу на Верх-Исетском ме
таллургическом заводе отмечали день рождения. Пред
приятию исполнилось 275 лет.

ВИЗ всего лишь на три дование, он стал одним из
года моложе столицы Урала. 
Заложенный в 1 726 году од
ним из отцов — основателей 
Екатеринбурга генералом 
де Генниным, он сперва спе-

мощнейших металлурги
ческих предприятий Урала. 
До 1758 года предприятие 
оставалось в казенном ве
дении, пока влиятельный

циализировался на переков
ке в железо чугуна с Екате
ринбургского завода. Ген-
нин нарек свое новое дети
ще именем дочери Петра I, 
цесаревны Анны. Однако 
царское имя в народе не 
прижилось, и завод называ
ли сперва просто верхним, а 
потом Верх-Исетским.

Через десять лет уже 
под руководством Татищева 
на ВИЗе была введена в 
строй первая доменная 
печь. Вскоре уже он снаб
жал чугуном Екатеринбург
ский завод, где доменное 
производство прекрати
лось. Вскоре на заводе по
явилось и прокатное обору-

елизаветинскии вельможа 
граф Воронцов не добился 
разрешения о продаже ему
завода на весьма льготных 
условиях. Это привело к 
разрыву производственных 
связей между ВИЗом и ос
тававшимся в казне Екате
ринбургским заводом. Че
рез некоторое время желе
зоделательное производ
ство там было свернуто.

В XVIIIXIX веках завод 
выпускал гвозди, кричное, 
полосовое, колесное и кро
вельное железо. Причем 
последнее «по изящности 
работы, чистоте, ровности, 
легкости, гибкости своей — 
превосходное». Железом

от ВИЗа покрывались крыши 
в городах Англии и Фран
ции. В конце XIX века здесь 
впервые на Урале был пост
роен мартеновский цех. Не
задолго до революции на
чалось производство элект
ротехнической — «динам- 
ной» — стали.

После национализации 
опять была предпринята 
попытка дать заводу соб
ственное имя: до1930 года 
он носил название «Крас
ная кровля». Потом вновь 
стал Верх-Исетским. На 
предприятии ускоренными 
темпами развивался вы
пуск электротехнических 
сталей, причем качество 
продукции не уступало им
портному. В течение полу
века завод обеспечивал все 
потребности СССР в горя
чекатаной трансформатор
ной стали. Кроме того, 
было освоено множество 
марок других спецсталей 
для транспортного маши

ностроения и оборонной 
промышленности. В 30-е 
годы ВИЗ начинает строи
тельство в Свердловске 
благоустроенного жилья 
для своих рабочих, о чем 
написал в своем стихотво
рении «Рассказ литейщика 
Ивана Козырева...» Влади
мир Маяковский.

В 1967 году на ВИЗе нача
лось возведение мощней
шего комплекса цеха хо
лодной прокатки для вы
пуска холоднокатаной 
трансформаторной стали. 
Его площадь превышает 
размеры самого ВИЗа. Пос
ле пуска цеха в 1973 году 
производство электростали 
на старых площадях посте
пенно сошло на нет.

Особенно усилились цен
тробежные тенденции в на
чале 90-х годов: продукция 
ЦХП пользовалась активным 
спросом на внешних рынках, 
а на старом ВИЗе одно за 
другим закрывались метал-

лургические производства. 
Завод стал специализиро
ваться на выпуске эмалиро
ванных изделий ширпотре
ба: ваннах, мойках, посуде с 
антипригарным покрытием. 
Закончилось все разделом 
ВИЗа на два самостоятель
ных предприятия в 1998 
году. Старая часть теперь 
существует под именем 
ОАО «ВИЗ», а ЦХП превра
тился в ООО «ВИЗ-сталь». 
Сегодня сохраняется лиди
рующее положение «ВИЗ- 
стали», 80 процентов его 
продукции идет на экспорт. 
У ВИЗа дела, увы, обстоят 
несколько хуже: внутрен
ний потребительский ры
нок, на который ориентиро
ваны его изделия, остается 
малоактивным, и большие 
прибыли там пока не светят. 
Впрочем, по информации с 
завода ВИЗу удалось занять 
38 процентов отечественно
го рынка эмальпродукции. 
Однако это уже совсем 
другое предприятие, чем 
строившийся 275 лет назад 
завод. Оно, по сути, уже не 
металлургическое, но жи
вое и развивающееся, что 
гораздо важнее.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Прошедшая неделя

ПОНЕДЕЛЬНИК, 12 НОЯБРЯ
• Запасы экибастузского угля на ОАО «Свердлов- 

энерго» не дотягивают до нормы.
• Екатеринбургские коммунальщики в 2001 году до

полнительно получат 226 миллионов рублей.
• В 2002 году Свердловская область не получит из 

федеральной казны компенсации выпадающих дохо
дов бюджета.

• Социальные министерства Свердловской области 
«заморозили» 653 миллиона бюджетных рублей.

• Администрация Екатеринбурга намерена увели- 
чить свою долю в уставном капитале ОАО «Банк «Екате- 
ринбург».

• Екатеринбургская городская Дума рассмотрела 
вопрос о корректировке бюджета на 2001 год.

• Списки будущих членов союза «Единства», «Отече
ства» и «Всей России» будут направлены в аппарат пол- 
преда Президента РФ.

• Городской клуб любителей миниатюрной книги «Ди
амант» отпразднует свое 25-летие.

ВТОРНИК, 13 НОЯБРЯ
• Депутаты облдумы провели внеочередное заседа

ние по особому регламенту, где одобрили кандидату
ры 10 судей муниципальных образований Свердловс- 
кой области, а также приняли ряд других законов.

• Мэрия Екатеринбурга намерена на федеральном

И ВОРОТА 
ЗАКРЫЛИ...
ПОЧТИ ЧЕТВЕРТЬ СОТРУДНИКОВ 

СМ3 ОТПРАВЛЕНЫ
В ПРИНУДИТЕЛЬНЫЙ ОТПУСК 

ЕКАТЕРИНБУРГ. Вокруг Нижнесалдинского металлургичес
кого завода уже почти два года не утихают скандалы и 
тяжбы. Страдают от этого, естественно, только рабочие. В 
конце минувшей недели они устроили акцию протеста у 
областного Белого дома, чтобы обратить внимание влас
тей на свои беды.

— Цех марганцовистого 
литья закрывается, на гра
ни закрытия литейно-меха
нический, — говорят рабо
чие.

По их словам, многие 
отправлены в принудитель
но-добровольный админис
тративный отпуск с сохра
нением двух третей зара
ботка, потому что на заводе 
нет работы, нет денег и нет 
перспектив на улучшение 
ситуации.

— Я три недели в адми
нистративном отпуске, — 
говорит один из заводчан- 
пикетчиков. — Получаю 
две трети своей зарплаты, а 
она у нас — две тысячи 
рублей. И как жить на эти 
деньги?

СМЗ'.’Чг. градо,образую- 
щее предприятие, и найти в 
Нижней Салде другое мес
то работы — нереально.

По словам помощника 
гендиректора СМ3 по об
щим вопросам Андрея Ры
чагова, у завода экономи
ческие сложности: из-за 
спора между собственни
ками и ожидания судебно
го решения продукция на 
общую сумму 87 милли
онов рублей заморожена и 
цех рельсовых скреплений 
также находится под арес
том до суда. Андрей Рыча
гов посетовал, что незави
симые эксперты могли бы 
принять другое решение, 
но — увы.

В общей сложности в 
принудительный отпуск 
отправлено 748 человек. 
Это при том, что на СМ3 
трудится 3,5 тысячи рабо
чих. Получается, что почти 
четверть заводчан без ра
боты.

— К сожалению, это вы
нужденная мера пока един
ственно возможная, — гово
рит Рычагов. — Мы все дела
ем по закону, сохраняем не
обходимую оплату. Завод 
же работает, стан-800 катает, 
коллектив не бастует.

По словам сотрудников 
профсоюза СМ3, коллек
тив действительно работа
ет. Но в пятницу заводчане

закрыли ворота, чтобы про
дукцию нельзя было отгру
зить. Это единственное, что 
они могут сделать в свою 
защиту, так как устраивать 
забастовку — незаконно.

Делегацию от пикетчи
ков принял у себя премьер 
области Алексей Воробьев. 
Выслушав ходоков, он по
звонил гендиректору Сер
гею Капчуку и, по словам 
делегатов-пикетчиков, 
предложил ему продать 
московскую квартиру, кот
тедж и автомобиль и рас
платиться с рабочими.

А в пятницу Капчук 
встречался с министром 
металлургии области Мол
чановым. По словам пресс- 
секретаря Капчука Натальи 
Орловой, это — запланиро
ванная встреча.

— Молчанов понимает 
экономические трудности 
завода и контролирует си
туацию, — говорит Наталья 
Орлова. — Министерство 
подготовило информацию 
для МПС, у которых пока 
нет к нам претензий. Есте
ственно, министр и генди
ректор обсудили ситуацию 
на заводе.

По словам Натальи Ор
ловой, этот пикет был ини
циирован ОПС «Уралмаш», 
«который сам находится в 
тени и делает все руками 
Почивалова, бывшего ген
директора СМ3». Отправку 
заводчан в административ
ный отпуск пресс-секре
тарь Капчука обуславливает 
тем, что СМ3 — предприя
тие сезонное и работы зи
мой меньше, потому что 
меньше заказов от того же 
МПС.

Нынешний гендиректор 
завода Сергей Капчук, ко
торый не успевает разби
раться со скандалами, по
дал заявление в прокурату
ру на инициаторов пикета, 
обвиняя их в клевете и ос
корблении.

На этой неделе завод 
должна посетить прави
тельственная комиссия и 
разобраться в ситуации.

Александра ШЕИНА

ноября в Железнодо
рожном районе Екатерин
бурга вовремя не начала 
свою работу поликлиника 
номер один ЦГБ №3. Врачи 
не смогли приступить к вы
полнению своих обязаннос
тей из-за темноты. Накану
не вечером Горэлектросе- 
ти отключили здание от 
электричества. Только на 
полтора часа позже поло
женного, когда стало воз
можным как-то работать 
при дневном свете, специа
листы начали прием. Мно
гие больные оказались ли
шены возможности пройти 
назначенные на утро обсле
дования, например УЗИ 
или ФГС. По словам замес
тителя главврача ЦГБ №3 
по амбулаторной службе 
Ивана Гельрота, не обесто
чены оказались только не
которые особо важные уча
стки, такие, как лаборато
рия и кабинет для снятия 
кардиограммы. Он сооб
щил нам, что причиной 
столь жестких действий со 
стороны энергетиков стал 
двухмесячный долг поли
клиники. Сумма долга со
ставляет примерно сто ты
сяч рублей. Платить по сче
там поликлиники должна 
больница, к которой она от
носится, но у последней 
средств на это не хватает. 
Это уже не первый случай, 
когда энергетики берутся 
за рубильник, но до сих пор 
таких глобальных отключе
ний в этой поликлинике не 
было, хотя в целом для го
рода эта ситуация не нова.

Вообще-то ЦГБ №3 дол-

В ОЖИДАНИИ СВЕТА
ВРАЧАМ ПОВЕЗЛО, ЧТО ПОГОДА 

БЫЛА В ТОТ ДЕНЬ ЯСНОЙ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Очередь у поликлиники, как обычно, нача
ла расти еще с половины седьмого утра. Чтобы успеть 
получить талон к специалисту, нужно прийти к поликлини
ке до ее открытия. Район большой, талонов не хватает. К 
половине восьмого, времени открытия учреждения, на 
крыльце стояло уже несколько десятков человек. Народ 
волновался: в густых еще сумерках на прикрепленном к 
двери бумажном листке можно было прочитать, что поли
клиника откроется только в девять часов. Однако люди не 
расходились — надеялись.

жна получать средства на 
оплату счетов из городско
го бюджета. Однако в уп
равлении здравоохранения 
нам сообщили, что необхо
димых денег у них нет. По 
словам руководителя 
пресс-службы горздрава 
Инны Абелинскене, до это
го уже шли переговоры с 
ТФОМСом о субсидирова
нии им коммунальных пла
тежей медучреждений. 
После того как погрузилась 
во тьму поликлиника, пере
говоры пошли интенсивнее 
и горздрав получил от фон
да предварительное согла
сие. После этого в тот же 
день была достигнута дого
воренность с горэлектросе- 
тями о том, что они приос
тановят свои штрафные 
санкции против неплатель
щиков до 27 ноября. При
мерно в первом — вто-ром 
часу дня свет в злосчастной 
поликлинике появился. 
Больные и врачи смогли 
вздохнуть спокойно.

По словам пресс-секре
таря горздрава, такая си
туация с оплатой комму
нальных услуг сложилась 
далеко не во всех медуч
реждениях. Те из них, что 
предоставляют широкий 
спектр высокотехнологич
ных платных услуг, могут 
порою даже платить аван
сом. Труднее с окраинны
ми, хуже оснащенными 
поликлиниками и больни
цами. Здесь долги не ред
кость. Нас заверили, что 
даже если договор с 
ТФОМСом сорвется, у 
горздрава найдутся сред
ства, чтобы сократить долг 
к назначенному времени. 
Хорошо бы. Однако это 
сильно смахивает на судо
рожное латание дыр, и 
если такая ситуация сохра
нится, то не исключено, 
что людям еще - не раз 
придется стоять перед 
дверями поликлиник в 
ожидании света.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

к индивидуальности
ОЧЕРЕДНАЯ «НЕДЕЛЯ ПРЕТ-А-ПОРТЕ» В ЕКАТЕРИНБУРГЕ

В конце прошлой недели в Театре эстрады проходила вто
рая по счету «Неделя прет-а-порте в Уральском регио
не». Порядка 30 модельеров из Екатеринбурга, Челябинс
ка, Перми, Уфы и даже Новоуральска и Невьянска явили 
публике творения на осень-зиму 2001/02. Первое подоб
ное мероприятие состоялось в феврале нынешнего года и 
за время, прошедшее между двумя этими «Неделями...»,
некоторые уральские модельеры достигли значительных вы-

КВАРТИРНЫЙ 
ВОПРОС

ЕКАТЕРИНБУРГ. Заместитель председателя правительства 
области Семен Спектор провел совещание межведом
ственной комиссии по социальным вопросам военнослужа
щих, сообщили в департаменте информации губернатора. 
Рассматривался вопрос об обеспечении жильем граждан, 
уволенных с военной службы, ветеранов и инвалидов Вели
кой Отечественной войны, локальных войн, вооруженных 
конфликтов, семей погибших военнослужащих, участников 
ликвидации аварии на Чернобыльской АЭС.

О том, что делает в этом направлении областное прави
тельство, участникам совещания рассказал заместитель 
областного министра экономики и труда Виктор Носов. В 
очереди на получение жилья стоит 2041 льготник. Кварти
ры приобретаются из различных источников финансиро
вания. Для ушедших с военной службы в отставку — с по
мощью государственных жилищных сертификатов. В ны
нешнем году из федерального центра поступило 55 таких 
сертификатов. Многие очередники вынуждены от них от
казываться, так как в сертификате стоимость одного квад
ратного метра жилья определена в 6 тысяч рублей, а в 
Екатеринбурге этот показатель составляет в среднем 14 
тысяч рублей. У военного пенсионера таких денег нет.

Впервые в бюджете области появилась строка «покупка 
жилья семьям погибших военнослужащих». Приобретено 
15 квартир, а необходимо — 167. В очереди стоят 1200 
членов семей инвалидов-чернобыльцев. За последние 
пять лет им выделено 548 квартир.

По мнению В. Носова, обязательства перед ветерана
ми, семьями погибших военнослужащих область выпол
няет, но в одиночку решить эту проблему ей не под силу. 
Необходима помощь федерального центра. Участники 
совещания решили собраться еще раз и пригласить для 
разговора представителей всех заинтересованных ве
домств: областного министерства финансов, администра
ции Екатеринбурга, ветеранских организаций.

сот.
Елена Старикова из Пер

ми в этом году принима
ла участие в московских 
показах мод наряду с таки
ми «монстрами», как Ва
лентин Юдашкин и Анд
рей Бартенев и, надо от
метить, имела там огром
ный успех. Но на малой 
родине Елены об этом 
мало кто знает. В Екате

ринбург Старикова при
везла суперсовременную 
молодежную коллекцию 
верхней одежды. Харак
терной ее деталью яви
лись удлиненные пальто из 
трикотажа, вельвета и 
джинсы, под которыми 
скрывались абсолютно про
зрачные блузы и широкие 
пояса. Пунктик — все ак

сессуары (сумочки, обувь, 
головные уборы)были так
же созданы модельером 
специально для коллек
ции. Здесь очень органично 
сочетались понятия «прет- 
а-порте» и «гламур».

Говоря о гламуре, не
возможно не упомянуть 
екатеринбургскую фирму 
«Поль Анже». Ее руково
дитель Галина Мандыч от
носится к числу тех не
многих дизайнеров, кто 
очень удачно работает в 
классическом стиле и од
новременно создает очень 
качественные, дорогие 
вещи.

(Окончание на 3-й стр.)

уровне отстаивать свое право распоряжаться землями.
• Депутаты Екатеринбургской городской Думы вне- 

сли изменения в Устав города.
.•Председатель правительства Свердловской облас- 

ти А. Воробьев заявил: «Областные власти будут испол
нять законы, принятые Свердловской облдумой 13 нояб
ря».

• Решение екатеринбургских депутатов по протесту 
прокурооа о регулировании, земельных отношений бу
дет оспорено в суде.

• Екатеринбургская гордума решила работать в не
полном составе.

•Принятый Свердловской облдумой бюджет-2002 
будет оспорен в суде, заявил депутат фракции «Май» 

| Д. А н ф а л о в.
• О. Кырченов стал полноправным депутатом Сверд

ловской облдумы.
• В Екатеринбург прибыл председатель Государ

ственного таможенного комитета России М. Ванин.
•В Свердловской области увеличивается количество 

исков о банкротстве предприятий.
-•Вечером прошла встреча полпреда президента в 

УрФО П. Латышева и губернатора Свердловской обла
сти Э. Росселя.

• Мэр Екатеринбурга А. Чернецкий заявил: «Проект 
бюджета-2002, принятый на внеочередном заседании 
облдумы, не будет одобрен верхней палатой».

СРЕДА, 14 НОЯБРЯ
• В Каменском районе из-за аварии без тепла остал

ся поселок М ар т ю ш.
• В Екатеринбурге начался международный симпози

ум онкологов.
• В новом здании Уральского таможенного управле

ния прошла коллегия по безопасности при полпреде 
|:Президента РФ в УрФО.

• Первый заместитель полпреда Президента РФ в 
УрФО С. Вахруков встретился с участниками Всероссий
ский акции протеста Федерации независимых профсо
юзов России.

• Активисты КПРФ и РКРП провели митинг у памят- 
. ника Ленину.

• Полпред Президента РФ в Уральском федеральном 
округе П. Латышев и председатель Государственного та
моженного комитета России М. Ванин провели совмест
ное заседание коллегии по безопасности при полпреде и 
коллегии ГТК РФ.

ЧЕТВЕРГ, 15 НОЯБРЯ
• Мэр Екатеринбурга А. Чернецкий и полпред Пре- 

зидента РФ в УрФО П. Латышев обсудили политичесг 
кую ситуацию в Свердловской област'иу

•Работники Салдинского металлургического завода 
провели митинг под окнами здания областного прави- 

. тельства.
• Состоялось очередное, 17-е заседание областной 

■ Думы, на котором депутаты отвергли поправки к про- 
|екту КЗоТ, рассматриваемому Госдумой России, и при- 
Звели в соответствие с федеральным законодательством 

Устав Свердловской области.
• Губернатору Э. Росселю был представлен новый за

меститель начальника ГУВД Свердловской области В. 
Филиппов.

• Вечером в Екатеринбург прибыл председатель Фе
деральной комиссии по рынку ценных бумаг России И. 
Костиков.

• Председатель правительства Свердловской области 
А. Воробьев встретился с делегацией рабочих ОАО 
«Салдинский метзавод», на которой высказался против 
продолжения кризиса на СМ3.

| ПЯТНИЦА, 16 НОЯБРЯ
• 236 студентов получат в этом году стипендии гу

бернатора Свердловской области.
• С. Капчук встретился сегодня с министром метал

лургии В. Молчановым, темой встречи была ситуация на 
Салдинском металлургическом заводе.

• В предстоящее воскресенье екатеринбургские 
кришнаиты будут строить холм из сладостей.

• В Асбесте из-за краж цветных металлов остановле
но 65 лифтов.

• В профкоме студентов УГТУ-УПИ готовят письма в 
адрес представителей всех фракций Государственной 
Думы России с требованием увеличить стипендию.

• В Еланском гарнизоне из-за взрыва танка погибли 
три курсанта.

• Верх-Исетскому металлургическому заводу испол
няется 275 лет.

• На Салдинском метзаводе рабочие перекрыли вход 
в цеха и прекратили отгрузку продукции.

По материалам информационных агентств 
а. .

Минувшие сутки
■

• В Санкт-Петербурге в Петропавловской крепости 
ликвидирован пожар, который мог возникнуть в резуль
тате умышленного поджога.

•В Москве после ремонта открылся Бородинский 
мост.

• Швейцария создает спецназ для операций за рубе
жом.

• В Приморском крае леса горят на площади более 
200 гектаров. За минувшие сутки в огне погибли четыре 
человека.

• В Индии витамином А отравились 15 детей.
• Титул «Мисс мира» впервые за всю историю кон

курса красоты достался чернокожей красавице изНиге- 
.рии.

• Легендарный английский рок-музыкант Глен Хьюз 
выступит в Москве в универсальном спортивном зале 
«Дружба».

• Популярные актеры американского кино Том Круз 
и Николь Кидман поделили детей и имущество.

• Впервые за сто лет в Китае наблюдали метеоритный 
дождь.

• Правительство РФ постановило осуществлять госу
дарственное регулирование цен на жизненно необходи
мые и важнейшие лекарственные средства по утверж
денному перечню.

•Необычный международный конгресс открылся в 
Сингапуре. В центре внимания его участников - обще
ственные туалеты.

• Европейское космическое агентство разрешило за
пуск российских ракет с космодрома Куру во французс
кой Гвиане.

• Исполнилось 80 лет со дня рождения кинодраматур
га Эмиля Брагинского.

По материалам ИНТЕРНЕТА
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нике ручной росписи 
батик. Модельер со
четала их с пальто ши
рокого кроя, шелко
выми шарфами, мони
стами и боа из нату
рального меха.

Самыми удачными 
дефиле смело можно 
назвать показы кол
лекции Марии Соко
ловой «Изольда» и

Одинцовой этот грешок был 
замечен.

А наша местная мэтресса 
Лариса Селянина на сей раз 
уступила дорогу молодым, 
пропустив вперед свою дочь 
Анну Селянину с коллекцией 
«Радистка Кэт», навеянную 
духом всеобщей компьюте
ризации. Ткани здесь были 
изготовлены с использовани
ем компьютерной символи-

ного и цветного. А ЗАО «Рус- 
скор Сан ВОИ УЭХХ, К“» из 
Новоуральска, похоже, яв
ляется филиалом китайского 
рынка. Во всяком случае, их 
джинсовая коллекция для 
всей семьи произвела именно 
такое впечатление.

Как бы то ни было, ураль
ские модники и модницы по
лучили еще одну возмож
ность убедиться, что «прет-

дних зависит, что предпо
честь: товары с улицы Вайне
ра или любовно созданную 
для них одежду местных ди
зайнеров. Статистика пока
зывает, что до 50 процентов 
товаров приобретается на
селением на оптовых рын
ках, растет притягательность 
больших супермаркетов. Но 
кто знает, возможно, нашим 
модельерам удастся развен-

Отдел ведет
мастер спорта

Владимир ЖЕЛТОНОЖКО

(Начало на 2-й странице)
В ее последней коллекции 

«Новая весна» привычный 
черный, бежевый, белый 
выстраивались з блестящую 
по своей гармоничности ар-
хитектуру костюма. В то же 
время все вещи хоть сейчас 
запускай в массовое произ
водство.

Сказать это можно от
нюдь не обо всех участни
ках «Недели...». Многие кол
лекции были выдержаны в 
стилистике не «прет-а-порте», 
а скорее, «haut-couture». Так, 
Театр моды УрГАХА во гла
ве с руководителем Людми
лой Кокаревой представил 
коллекцию, навеянную, веро
ятнее всего, известным поди- 
умным хулиганом Джоном 
Гальяно. В создании вещей 
студенты-дизайнеры, по их 
собственным словам, при
держивались принципа де
конструктивизма — размы
вания границ стиля.

Наши дизайнеры теперь

От толпы к индивидуальности
ОЧЕРЕДНАЯ «НЕДЕЛЯ ПРЕТ-А-ПОРТЕ» В ЕКАТЕРИНБУРГЕ

создают не только одежду, 
но и материал для нее. Ма
рия Варламова (салон «Свет
лана») уже добилась в этом 
известного мастерства. В 
коллекции «Ностальгия о бу-

Ларисы Одинцовой «Гай
дар». Первая отличилась 
тем, что вывела на подиум 
нестандартных моделей — 
женщину в возрасте, детей и 
даже какого-то бритоголо-

ки. Преобладающие цвета 
— сочетание бордового и 
желтого. Характерная де
таль — кепи. Видно, что Анна 
старалась и даже во многом 
перещеголяла мать, которая

а-порте» тоже может быть 
произведением искусства. 
Ведь именно на это и нацеле
на «Неделя.;.» — сблизить 
дизайнеров и покупателей, 
поскольку именно от после-

чать культ «массового чело
века» и создать образ ни на 
кого не похожего городско
го денди.

Наталья МУСТАФИНА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

дущем», навеянной воспо
минаниями о 60-х годах, она 
как раз использовала свою 
экспериментальную техно
логию производства трико
тажа. Жаккардовые и одно
тонные платья с рельефным 
рисунком (ни на одном изде
лии не повторяющимся), 
плиссированные юбки и ма
ленькие шарфики ручной 
вязки — все это было акту
ально в середине прошлого 
века и обрело новую жизнь 
сегодня. А главное — вещи 
практичны и хорошо держат 
форму.

Художник-модельер Ра
зия Уразаева-Гаджиева, 
фирма «Тюссаль», удивила 
зрителей коллекцией «Кол
довская осень», модели ко
торой были выполнены в тех-

вого нувориша. Каждый пер
сонаж играл свою роль.

Отличительная черта кол
лекции — шляпки необычной 
формы: прямые и высокие, 
кокошники и «эйфелевы 
башни».

Лариса Одинцова из фир
мы «Юлике» привлекла к 
своему показу екатеринбур
гскую танцевальную коман
ду «Х5», которая превратила 
ее дефиле в настоящее данс- 
шоу. Естественно, здесь де
монстрировались исключи
тельно молодежные вещи. 
Лариса тоже хорошо поду
мала над созданием каждо
го образа. Жаль только, что 
некоторые дизайнеры не мо
гут обойтись без того, чтобы 
не использовать в новой кол
лекции вещи из прошлой. За

вновь явила 
публике эт- 
нический 
стиль.

Провалом 
стали кол
лекции мо
дельеров из 
Новоуральс
ка и Невьянс
ка. Невьян
ское ЗАО 
«Мульти- 
текс» и моде
льер Ольга 
Ляпина явили 
миру кол
лекцию «А- 
ля диско» — 
аляповатое 
соединение 
клетки и вы
шивки, чер-

Уральские 
портреты

На протяжении многих 
выпусков мы хотим показать 
вам творчество композито
ров, когда-либо живших и 
живущих ныне на Среднем 
Урале.

Ю.БЕЛЯКИН
В этом году мы провели 

его мемориальный конкурс в 
честь 80-летия. Юрий Макси
мович был разносторонним 
композитором, работаю
щим во всех жанрах. Был 
председателем областной 
комиссии по шахматной ком
позиции и вел отдел в нашей 
газете «На смену!». Вперед, 
решатели!

№ 224.

Мат в 3 хода. 
№225.[Школа здоровья I рубрики
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СТЕПАНОВА

Поздно-поздно,
спать пора!

•Высоко Земли обитель, поздно-поздно/ Спать пора! 
Разум, бедный мой воитель, ты заснул бы до утра...* 
Для молодых, здоровых и беспечных подобные слова 

вряд ли что-нибудь значат. А вот те, кто испытал на себе 
что это такое — часами вертеться с боку на бок, тщетно 
пытаясь уснуть, оценят по достоинству.

Почему-то так повелось, что многие из нас бессонницу 
не считают болезнью. И иные врачи от жалоб типа «Всю 
ночь не могу глаз сомкнуть» отмахиваются: дескать, с в а- 
шим-то букетом заболеваний о такой ерунде нечего и ду- 
мать. Это неправильно. Во время сна создаются условия; 
для восстановления работоспособности организма, в част-! 
ности, центральной нервной системы. Невыспавшийся же] 
человек — это ходячий «комок нервов», он эмоционально 
неуравновешен, рассеян, заторможен, неадекватно реаги
рует на происходящее.

Треть своей жизни мы проводим в состоянии периодичес
ки наступающего ежесуточного сна. Если природа это «за
программировала», значит, это для чего-нибудь нужно?..

Специалисты доказали, что сон бывает спокойный —; 
медленный (ортодоксальный) — без сновидений и актив
ный — быстрый (парадоксальный) со сновидениями. Харак
терные особенности!<медленного сна — уменьшение часто
ты дыхания и режима сердца, замедленное движение глаз.: 
При быстром сне эти показатели обычно учащаются. Быст
рый сон — более глубокий по сравнению с медленным, но и 
более поверхностный.

Медленный сон обычно занимает 75—80 процентов об
щей продолжительности ночного сна, а быстрый, соответ-; 
ственно, 20—25 процентов. Их чередование характерно] 
для здоровых людей, при этом человек чувствует себя; 
бодрым и выспавшимся. Все остальное — отклонения, бо
лезненные состояния.

При малокровии, функциональных нарушениях нервной; 
системы, после тяжелых инфекционных заболеваний (ме
нингит, грипп) — нередко возникает гиперсольная, то есть 
повышенная сонливость. При сильных психических трав
мах, психозах, органических заболеваниях головного моз
га (атеросклерозе сосудов мозга), болезнях внутренних) 
органов и эндокринных желез появляется бессонница.

Какой же она пустяк? Она — симптом серьезных нару
шений. Будут вылечены они — уйдет и бессоница. Можно 
лечить и саму по себе бессоницу, но это продуктивно толь
ко в том случае, если она сама является болезнью, а не 
следствием ее. Кто это определит? Конечно, врач. Его спе
циальность называется сомнолог. В Екатеринбурге суще
ствует целая лаборатория сна (вторая по величине после: 
Москвы), в которой профессионалы-сомнологи выявляют 
причины нарушения сна. Лаборатория находится в нейро
хирургическом корпусе городской клинической больницы1 
№ 40. Телефон: 28-06-63. Рассказывает врач-сомнолог этой 
лаборатории Елена Виленовна Алексеева.

— Сегодня мы выделяем 98 заболеваний, вызванных 
внутренними или внешними причинами, которые оказыва
ют влияние на сон человека. Своевременно выявив их,] 
можно оперативно их вылечить, а значит, улучшить каче
ство жизни людей, предоставить им возможность полно
ценного существования.

Мало кто из нас любит всяческие обследования и проце
дуры. Но в лаборатории сна вы не столкнетесь ни с чем: 
болезненным или неприятным. Принесете любимую пижа
му, книжку, которую обычно используете «для засыпа»,) 
разляжетесь на удобной постели и... «Спокойной ночи». 
Единственный дискомфорт — множество датчиков, присо
единенных ко всем частям вашего тела. По ним информа
ция пойдет в соседнюю комнату, где возле монитора будет 
сидеть специалист и отслеживать, как ведет себя ваш орга
низм в разные периоды сна. Иногда выясняются забавные: 
вещи: пациент, который уверяет, что в течение длительно-; 
го времени не может ночью заснуть ну буквально ни на 
минуту, на самом деле дрыхнет без задних ног. Другой 
убежден, что никогда не храпит, но именно собственный 
храп его и будит по десять раз за ночь — где уж тут полно
ценно отдохнуть. Приборы обнаруживают неполадки 81 
работе органов дыхания, пищеварения, даже половой сис-) 
темы. Хорошо, если болезнь еще не запущена, а то бывает 
иной раз, что пациент десяток лет лечится от одного, а при-: 
чина его недуга кроется совсем в другом.

Когда надо обратиться к врачу-сомнологу? В случае,; 
если причина бессонницы не понятна. Но перед этим каж/ 
дый должен озаботиться соблюдением простых правил ги
гиены сна. Они базируются на знании биологии сна.

Ложиться спать и вставать надо в одно и то же время. ;
Дневной сон здоров и полезен. Но тем, кто страдает 

бессонницей, лучше от него отказаться, так как организм; 
привыкает «добирать» днем и не нуждается в полноцен
ном ночном отдыхе.

Кофе, чай и другие напитки и продукты, содержащие; 
кофеин, нельзя употреблять менее чем за 4—6 часов до 
сна, так как они действуют как стимулятор.

Алкоголь ускоряет наступление сна, но, даже в малых; 
дозах, нарушает сон второй половины ночи.

Если хотите выспаться, не курите незадолго до сна. I 
Физические упражнения менее чем за 3—4 часа до сна; 

могут нарушить процесс засыпания.
Плотно есть перед сном нельзя. А вот немного переку-З 

сить чего-нибудь легкого или выпить стакан кефира полез
но тем, кто привык к этому.

Нельзя спать при ярком свете, при включенном телеви-: 
зоре, в слишком жаркой или, наоборот, чрезмерно холод-; 
ной комнате. Может быть, сначала усталость и возьмет 
свое, но через некоторое время вы поймете, что вам не 
спится.

Если вы расстроены, огорчены, выпейте перед сном ва
лерьяну, пустырник или что-нибудь другое, что обычно) 
помогает вам снять напряжение и вернуть спокойное со
стояние духа.

Ничего не помогает? Тогда надо лечиться. Подумайте 
об этом и будьте здоровы.

Доме культуры област
ного УВД завершился 

традиционный международ
ный турнир по боксу памяти 
Маршала Советского Союза 
и бывшего командующего 
войсками Уральского воен
ного округа Георгия Констан
тиновича Жукова.

В отличие от прошлых лет, 
нынешний турнир прошел в 
весьма небольшом зале, при 
минимуме болельщиков и 
призовых денег; да и между
народным он оказался лишь 
формально — боксеры из 
Казахстана и Монголии в 
Екатеринбург на сей раз не 
поехали. Более того, из-за 
недостатка средств и малого 
количества участников орга
низаторы решили даже не

Мемориал Георгия Жукова-2001
проводить боев в весовых 
категориях до 51 и 75 кг, ос
тавив по 10 комплектов при
зов. Разыгрывали их боксе
ры из трех областей — Свер
дловской, Курганской и Тю
менской.

Победителями Мемориала 
Жукова-2001 стали: Сергей 
Бобко (Шадринск, до 48 кг), 
Павел Санин (Нижний Тагил, 
до 54 кг), Дмитрий Гайсин 
(Асбест, до 57 кг), Виктор Ка
ратаев (Екатеринбург, до 60 
кг), Антон Скворцов (Шад
ринск, до 60 кг), Александр

Шитиков (Асбест, до 67 кг), 
Евгений Кучин (Екатеринбург, 
до 71 кг), Андрей Горислав
цев (Екатеринбург, до 81 кг), 
Константин Хайсаров (Кур
ган, до 91 кг), Сергей Комлев 
(Екатеринбург, свыше 91 кг). 
В категориях до 48, 60 и 91 кг 
вторыми призерами стали 
первоуралец Сергей Юровс
ких и екатеринбуржцы Павел 
Патокин и Павел Корюкалов. 
Отметим, что Гайсин выиграл 
этот турнир в третий раз!

18—22 декабря в Перво
уральске пройдет еще один

крупный боксерский турнир 
— чемпионат России «Олим
пийские надежды». Прово
дят его городская федера
ция и Союз промышленни
ков и предпринимателей 
Первоуральска. Среди учас
тников чемпионата, одно
временно являющегося еще 
и Мемориалом известных 
боксеров и тренеров моск
вича Валерия Фролова и пер
воуральца Сергея Романо
ва, будут и призеры Мемо
риала Жукова — Кучин, Ши
тиков, Юровских и другие.

Мат в 3 хода. 
№226.

В Тюмени, где «ВИЗ-Сина- 
ра», а также его земляки из 
«Альфы», «УПИ-СУМЗ» и ме
стная команда «Тюмень» 
встречались с московским 
«Интеко», «Норильским ни
келем» и петербургскими ко
мандами «Политех» и «Един
ство», лидер уверенно выиг
рал все четыре матча и про
длил свое гордое одиноче
ство на вершине таблицы. 
«ВИЗ-Синара» — «Интеко» 
7:4 (голы у победителей: Де
нис Агафонов-2, Андрей Ша
банов-2, Дмитрий Баранов, 
Сергей Фадеев, Владислав 
Шаяхметов).

«ВИЗ-Синара» — «Един
ство» 9:2 (голы: Денис Само-

Хет-трик 
Шепеленко 
приносит 
победу!

Хоккей. Чемпионат Рос
сии. Высшая лига. «Динамо- 
Энергия» (Екатеринбург) — 
«Ижсталь» (Ижевск) 5:4 (2:2, 
2:2, 1:0). Шайбы забросили: 
0:1 Александр Смагин (4-я 
мин.), 1:1 Денис Кочетков 
(5), 2:1 Андрей Шепеленко 
(12), 2:2 Смагин (13), 2:3 Иль- 
нас Загитов (25, бол.), 3:3 
Шепеленко (26), 4:3 Андрей 
Гусов (33, мен.), 4:4 Михаил 
Кузнецов (34), 5:4 Шепелен
ко (43).

Героем матча, продлив
шего победную серию «Ди
намо» до пяти игр (повторе
ние рекорда чемпионата), 
стал 21-летний центральный 
нападающий Андрей Шепе
ленко, забросивший три шай
бы. Отличился в повторной 
игре с «Ижсталью» (накануне 
хозяева выиграли 4:3) и парт
нер Шепеленко по звену 
Алексей Багичев, трижды ас
систировавший своему цент
рофорварду.
Результаты матчей 12-го тура: 
«Энергия» — «Газовик» 4:2 и 
4:5, «Сибирь» — «Кедр» (Но
воуральск) 6:1 и 4:3, «Мо
тор» — «Южный Урал» 2:0 и 
2:0, «Казцинк-Торпедо» — 
«Трактор» 8:4 и 5:1, «Ян
тарь» — «Спутник» (Нижний 
Тагил) 2:2 и 5:1, «Шахтер» 
(Прокопьевск) — «Метал
лург» (Серов) 4:2 и 4:2.

Положение лидеров: «Га
зовик» — 59 очков (24 мат
ча), «Динамо-Энергия» — 54 
(24), «Сибирь» — 45 (22), 
«Энергия» — 43 (22). «Ме
таллург», «Спутник» и 
«Кедр» занимают в таблице 
шестое, одиннадцатое и пят
надцатое (последнее) места.

ла бронепоезд с «Никелем»
В Нижнем 

Новгороде и 
Тюмени завер
шился третий 
тур чемпионата 
России по мини- 
футболу среди 
команд высшей 
лиги. Свое еди
ноличное ли
дерство в чем
пионате сохра
нил и упрочил 
екатеринбургс
кий клуб «ВИЗ- 
Синара».

I

хвалов-2, Шабанов-2, Ага
фонов, Сергей Скорович, 
Андрей Хлопонин, Гурам 
Мчедлишвили + автогол).

«ВИЗ-Синара» — «Поли
тех» 8:3 (голы: Самохвалов- 
3, Фадеев-2, Агафонов-2, 
Шаяхметов).

«ВИЗ-Синара» — «Нориль
ский никель» 8:5 (голы: 
Мчедлишвиши-3, Шабанов- 
2, Самохвалов, Фадеев, Ша
яхметов).

Особенно выделим ре
зультат последней игры: 
«ВИЗ» одолел одного из 
главных фаворитов и своих 
конкурентов в борьбе за 
медали чемпионов страны. 
Победа втройне почетна

еще и потому, что последний 
раз «ВИЗ» выигрывал у «Но
рильска» еще в сезоне-99...

Результаты других матчей 
тура с участием команд из 
Екатеринбурга: «Альфа» — 
«Политех» 1:1, «Альфа» — 
«Норильский никель» 2:3, 
«Альфа» —«Интеко» 4:3, 
«Альфа» — «Единство» 13:2. 
«УПИ» — «Норильский ни
кель» 1:5, «УПИ» — «Поли
тех» 3:3, «УПИ» —«Единство» 
7:3, «УПИ» — «Интеко» 2:3.

В символическую сборную 
тура вошли два игрока из ко
манды-победительницы: Де
нис Агафонов (лучший защит
ник) и Андрей Шабанов (луч
ший нападающий). Еще два 
приза достались футболис
там «Никеля» — бразилец 
Деде стал лучшим игроком 
турнира, а Сергей Иванов, за
бивший 8 мячей, оказался 
лучшим бомбардиром.

Из матчей, состоявшихся 
в другой подгруппе, выде
лим победу казанского 
«Приволжанина» над чемпи
оном России московским 
«Спартаком» — 1:0 и рекор
дно крупный счет, зафикси
рованный в поединке мос
ковского «ГКИ-Газпрома» и 
нижегородской «Кроны», — 
14:0 в пользу москвичей.

Положение команд после 
трех туров (все сыграли по 
11 матчей):

«ВИЗ-Синара» — 31 очко 
(мячи: 70-23), «Дина» — 29 
(56-12), «Спартак» — 25 (60- 
30), «Альфа» — 23 (44-20), 
«Норильский никель» — 22 
(51-30), «ГКИ-Газпром» — 21 
(48-23), «ТТГ-ЯВА» — 20 (40- 
19), ЦСКА — 18 (44-39), 
«Приволжанин» — 17 (34- 
28), «Интеко» — 14 (30-40), 
«УПИ-СУМЗ» - 10 (27-43), 
«Тюмень» — 8 (21-43), «Са- 
ратов-СПЗ» — 6 (26-52), 
«Политех» — 6 (13-32), «Кро
на» — 1 (24-95), «Единство» 
— 0 (21-80).

Лучший бомбардир чем
пионата — Сергей Иванов 
(22 мяча). Список самых ре
зультативных игроков
«ВИЗа» возглавляет Шаба
нов — 14 мячей.

Четвертый тур все екате
ринбургские команды прове
дут с 5 по 8 декабря в Москве, 
где встретятся со столичными 
командами «Спартак»,
«Дина», ЦСКА и «ГКИ-Газ- 
пром». Остальные 8 команд 
соберутся в Югорске.

На снимке: Денис Агафонов 
(справа) и Андрей Шабанов 

с призами
Фото Владимира СТЕПАНОВА

Мат в 4 хода. 
№227.

Участниками «Парада» 
стали кони и слоны

В екатеринбургской шахматной СДЮШОР Ия 17 (директор 
— Анатолий Адабаш) завершился традиционный турнир «Па
рад чемпионов», участниками которого стали 32 воспитанни
ка этой знаменитой школы, когда-либо побеждавших в каких- 
либо чемпионатах (от города до мира).

Победителем «Парада-2001» оказался бронзовый призер 
позапрошлогоднего и серебряный — прошлого турниров 
международный гроссмейстер Наум Рашковский, набравший 
5,5 очка из 7 и по дополнительному коэффициенту опередив
ший двух Александров — гроссмейстера Ваулина и мастера 
Глянца. Сенсацией со знаком «минус» стало выступление 
главного фаворита турнира — игрока сборной России и чем
пиона страны международного гроссмейстера Александра 
Мотылева, отставшего от призеров на одно очко и занявше
го только седьмое место.

От «Самотлора» до Кипра
Вчера семь волейболистов основного состава екатерин

бургского клуба «УЭМ-Изумруд» во главе с тренерами Алек
сандром Рязановым и Владимиром Бабакиным отправились
на остров Кипр.

С 20 по 25 ноября в Ли
массоле пройдет очередной 
чемпионат Европы среди т. н. 
полицейских национальных 
сборных. Россию на этом 
турнире представляет Свер
дловское УВД и областной 
совет «Динамо», сделавший 
ставку на «Изумруд». В пред
варительном раунде россий
ская команда обыграла в 
Екатеринбурге сборную Лат-
ВИИ 3:1. Соперниками
«Изумруда» на первом этапе 
ЧЕ станут сборные Болгарии, 
Чехии и Голландии.

А накануне отъезда 
«Изумруд» дважды сыграл 
дома с очередным соперни
ком по Чемпионату Рбссии —

Выигрыш. 
№ 229.

«Самотлором» из Нижне
вартовска. По словам веду- 
шего игрока «У-И» Алексан
дра Богомолова, матчи ека
теринбургских и нижневар
товских волейболистов все
гда проходят в упорной 
борьбе, являясь своего рода 
урало-сибирским дерби. Вот 
и на сей раз соперники долго 
бились, но в итоге разошлись 
почти «вничью»...

В первом матче победу 
одержал «Изумруд» — 3:0, а 
на следующий день гости 
взяли реванш — 3:1. Самыми
результативными в составе 
хозяев площадки оказались 
Николай Апаликов — 33 очка 
и Сергей Латышев — 28.

Кстати, неожиданное по
ражение от «Самотлора» ста
ло для «Изумруда» лишь вто
рым в сезоне-2001/02 и пер
вым — дома; кроме того, 
уральцы прервали и свою 
беспроигрышную серию из 
девяти матчей, а гости — без
выигрышную из пяти.

Положение лидеров: 
«МГТУ-Лужники» — 31 очко 
(16 матчей), «Динамо- 
МГФСО-Олимп» — 28 (16), 
«УЭМ-Изумруд» — 26 (14), 
«Самотлор» — 23 (16).

Следующий тур чемпиона
та — 1 и 2 декабря. «УЭМ- 
Изумруду» предстоит сыг
рать дерби № 2 — в Перми с 
«Уралсвязьинформом». А 5 
декабря «Изумруд» примет 
старт еще и в Лиге чемпио
нов: встретится с чемпионом 
Греции командой «Ираклис».

Гордимся Гордеевой!
ставе играли 18-летняя Ирина Багина и 15-лет
ние Кристина Назарян и Екатерина Гордеева.

У юношей первая сборная Свердловской 
области заняла пятое место.

Подборка Юрия ОВОДОВА

Ничья. 
№230.

В спорткомплексе завода РТИ 20 ноября 
завершается 11 чемпионат России по на

стольному теннису (до 21 года).
Стали известны победители в командных 

турнирах. У девушек (17 команд) первенство
вала сборная Москвы-!, на втором месте ко
манда Санкт-Петербург-1, на третьем — пер
вая сборная Свердловской области. В ее со-
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[Фактики
▼Лучшей группой 2001 года
признана 
«Radiohead».
Именно «Радиоголове», из
вестной печальными де
прессивными композиция
ми, отдали предпочтение 
большинство читателей му
зыкального журнала «О». 
Два других претендента на 
это звание — группы «U2» и 
«R.E.M.» — тоже отличают
ся мрачностью творчества. 
Наградами журнала также 
отмечены группа «Gorillaz» 
за лучшее видео и певица 
Кэйт Буш за творчество в 
целом.
▼Новосибирские ученые 
предлагают нагревать тела 
больных до 44 градусов, 
дабы уничтожать повреж
денные болезнями (рак, 
СПИД) клетки.
Проблема защиты от «за
кипания» здоровых клеток, 
как утверждают ученые, 
решена: жизнеспособность! 
организма поддерживает
ся приборами и искусствен-; 
ной вентиляцией легких. 
Метод проверяется экспе
риментально, и, если его 
эффективность подтвер
дится, можно считать, что 
человечество обрело пана
цею от недугов.
▼ Ритмы «Prodigy» убивают 
мышь.

команда

■ Мастер
ановленных

мгновении
Парад Победы в Свердловске в 1952 году был отмечен 

происшествием, на наш сегодняшний взгляд — незначитель
ным, а по тогдашним меркам — чрезвычайно скандальным. 
Конь маршала Жукова споткнулся о трамвайные рельсы, и 
знаменитый военачальник едва не полетел наземь. Все это 
добросовестно запечатлевали камеры фоторепортеров, но 
их снимки не увидели света: вездесущие работники НКВД, го
товые во всем усмотреть провокацию, отобрали фотоаппа
раты и засветили пленки. Уцелел лишь один снимок, сделан
ный Игорем Пашкевичем.

ПЕРЕД ОБЪЕКТИВОМ ПАШКЕВИЧА ПРОШЛА ЭПОХА

02 16 ноября жители дома № 23 на улице Бисер- 
тской в Екатеринбурге нашли в своем почтовом 
ящике конверт с запиской. «Если не хотите за
болеть, положите в ящик 400 рублей». Жильцы 
вызвали милицию. Подозрительный конверт

На днях Игорю Львовичу исполни
лось 80 лет. К его юбилею в Музее фо
тографии открылась персональная вы
ставка Пашкевича. Легендарный сни
мок с Жуковым — один из ее экспона
тов.

Перед объективом Пашкевича про
шла целая эпоха. Фоторепортером он 
стал сразу после войны (а войну про
шел от начала до конца, несколько раз 
был тяжело ранен, попадал в плен; уже 
после победы мать получила на него 
две похоронки). Работал в «На сме
ну!», в «Вечерке», его снимки публико
вались в «Советской России», «Извес
тиях», журналах «Журналист», 
«Фото», «Советский Союз»... Героями 
его снимков становились политики, ак
теры, журналисты, космонавты, поэты. 
Пашкевича приглашали запечатлевать 
все крупные события в жизни города. 
Но куда больше было снимков случай
ных — остановленных мгновений, вы
хваченных из жизненного потока. Это 
особенность зрения, вооруженного

фотокамерой: встреча парочки на за
снеженном мосту, суета на вокзале пе
ред отправкой на целину, перекур ра
бочих в цеху — любой малый фраг
мент бытия просится быть превращен
ным в произведение искусства, попав в 
рамку кадра. И не столь важно фикси
ровать события как они есть, сколь 
улавливать неповторимое обаяние 
эпохи, в которую эти события происхо
дят, И снимки Пашкевича передают это 
обаяние в полной мере.

В 70 лет Игорь Львович оставил 
службу в «Вечерке». Но жизнь без ра
боты для него немыслима. Пашкевич 
стал сотрудником многотиражной га
зеты Уральского приборостроитель
ного завода. Он продолжает снимать 
известных и неизвестных людей, про
должает вести фотолетопись эпохи — 
теперь уже нашей.

Мария КОНОВАЛОВА

Правда, для этого мышь 
должна изрядно накачать
ся наркотиком «экстази». 
Без химического воздей
ствия убийственный темп 
рейва для грызуна не вред
нее музыки Баха. Опыты на 
мышах и музыкантах стави
ли английские биологи.
▼«Одиссей», летающий над 
Красной планетой, раздо
был факты, укрепляющие 
надежды землян найти на 
Марсе источники воды.
Беспилотная станция пере
слала на землю снимки об
лака, состоящего из частиц 
сухого льда. Также удалось 
измерить температуру воз
духа на территории, над ко
торой зависло «ледовое», 
облако. Там сейчас минус 
120 градусов по Цельсию. 
Впереди ждет еще немало 
интересных открытий: экс
педиция автоматической 
станции продлится до 2004 
года.
▼На Украине собираются 
вводить лицензирование 
сайтов.
Этим способом украинское 
правительство надеется 
взять под контроль содер
жимое отечественного Ин
тернета. Леонид Кучма 
объясняет это обилием гря
зи, выливаемой на страни
цы сайтов. Такая озабочен-

Свердловский государственный областной Дворец народного творчества 
(ДК «Уралмаш») 

Фестивальная, 12. Большой зал. Вход свободный

Фоторепродукции 
Анатолия ЛАПТЕВА

был передан на экспертизу в Центр госсанэпиднадзора 
Екатеринбурга.

19 ноября в Еланском гарнизоне начала работу специ
альная комиссия по расследованию причин взрыва танка 
«Т-72», произошедшего 15 ноября на стрельбищах ок
ружного учебного центра гарнизона в деревне Пороши
ной Камышловского района. По каким-то причинам бое
вой снаряд разорвался в канале ствола танка, в резуль
тате возник пожар. В танке сгорели старший сержант 
Максим Тюнегин, рядовой Осипенко и младший сержант 
Евгений Кузьмин. Работа комиссии продлится один ме
сяц.

18 ноября в результате хищения пострадали две 
трансформаторные подстанции Свердловских городс
ких электрических сетей (СГЭС). На улице Ангарской, 52 
неизвестные сняли два рубильника стоимостью 15270 
рублей каждый. Вместо похищенного оборудования 
грабители поставили шунтирующие проволоки, которые 
спустя некоторое время перегорели. Без электричества 
остались жильцы домов на улице Ангарской, 52, 54, 56. 
На улице Билимбаевской, 41 злоумышленнику не удалось 
снять рубильник. По мнению специалистов СГЭС, граби
тель мог получить удар током и поэтому не завершил 
свое дело. Но оборудование все-таки пришло в негод
ность из-за короткого замыкания. Обесточенными ока
зались жилые здания на улице Билимбаевской, 41 и 43, 
Ангарской, 30.

18 ноября на дорогах области в результате ДТП один 
человек погиб и шестнадцать получили тяжелые ране
ния, в том числе один ребенок. На лесной дороге в двух 
километрах от поселка Каменка водитель трактора С. 
Камаев перевозил кран для погрузки леса. Во время дви
жения из кабины крана выпал крановщик В. Румянцев и 
попал под колеса трактора. От полученных травм он 
скончался на месте.

С 18 ноября 25 процентов личного состава ГУВД об
ласти ежедневно работает в режиме повышенной опера
тивной готовности. Это связано с началом девятого эта
па профилактической операции «Вихрь-антитеррор». 
Операция проводится по распоряжению МВД РФ в неко
торых регионах России, в том числе в Свердловской об
ласти. 18 ноября в ГУВД состоялось заседание оператив
ного штаба под руководством первого заместителя на
чальника ГУВД генерал-майора милиции Владимира Фи
липпова. Под особый контроль намечено взять наиболее 
важные объекты жизнеобеспечения, места массового 
скопления людей, учебные и дошкольные учреждения. 
Будут проверяться транспорт и граждане, прибывающие 
в область с Северного Кавказа. Запланированы меро
приятия по предотвращению терактов, диверсий. В ГУВД 
работают телефон доверия: 58-71-61.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Обзор рынка акций 
ОАО «Газпром»_____

I III ВСЕРОССИЙСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ ДЕТСКИХ И ЮНОШЕСКИХ 
ХОРЕОГРАФИЧЕСКИХ КОЛЛЕКТИВОВ «ЗДРАВСТВУЙ, МИР!»

25 ноября в 16.00— открытие фестиваля
27 ноября в 18.00— заключительный гала-концерт лауреатов 

МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ НАРОДНОГО ТАНЦА
НА ПРИЗ ОЛЬГИ КНЯЗЕВОЙ

28 ноября в 18.30 — открытие фестиваля. Принимают участие: Уральский 
Государственный Академический русский народный хор (Екатеринбург) 
и ансамбль «Урал» (Челябинск)
1 декабря в 15.00 — закрытие фестиваля. Гала-концерт

кроссворд

ТЮЗ
22 ноября 
МИЛЛИОН
ЗА КАРЛСОНА
10.30

ТЕАТР МУЗНОМЕДИМ 
(на сиене оитпиного

Дома офицеров)

21, 22 ноября
БАЯДЕРА

18.30

ность властей связана с 
тивным использованием 
тевых возможностей 
предвыборных целях.
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21 ноября 
КАНОТЬЕ

18.00
22 ноября 

ЛЕДИ МАКБЕТ 
МЦЕНСКОГО УЕЗДА

18.30

2

ь——--- ............... ....... . .... ........
За прошедшую неделю цена закрытия торгов акциями 

ОАО «Газпром» в Секции гарантированных котировок Рос
сийской торговой системы (СГК РТС) выросла наО.34% и со
ставила 13.998 руб. за акцию. Максимальная цена за этот пе
риод составила 14.89 руб., минимальная — 13.501 руб.; на 
Екатеринбургской фондовой бирже (ЕФБ) —14.50 и 13.70 
руб. соответственно. Всего за неделю в СГК РТС было заклю
чено 979 сделок (на предыдущей неделе — 716 сделок). Обо
рот составил 13 597 тыс. акций (на предыдущей неделе — 
13 472 тыс. акций).

Акции ОАО «Газпром» после небольшой коррекции в по
недельник уже в среду достигли максимальных уровней. Од
нако резкое снижение цен на нефть повлекло за собой паде
ние акций нефтяных компаний, которые потянули за собой 
весь рынок, в том числе и акции «Газпрома».

Сейчас поддержка сформировалась на уровне 1 3.50 руб. 
Если цены на нефть не будут снижаться и дальше, то после 
некоторой передышки возможно возобновление роста.
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Динамика цены закрытия акций 
ОАО «Газпром» в СГК РТС
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тому же фактически только: 
в Инетернете украинцы мо- 
гут ознакомиться с версия
ми исчезновения журналис
та Георгия Гангадзе, в ко
тором упорно подозрева
ют самого Кучму.
▼Многие актеры были все
рьез обеспокоены выходом^ 
на экраны мультяшки «Ат-; 
лантида», в которой живые 
люди были заменены реа
листичными цифровыми 
копиями.
Но конкуренции нужно бо
яться не живым, а давно 
умершим исполнителям. Ре
жиссер Чун Шил из Южной 
Кореи начал съемки боеви
ка, главную роль в котором; 
сыграет... Брюс Ли, «вос
крешенный» чудесами 
электроники.
▼«Pink Floyd» на грани рас
пада.
Гитарист группы Дэвид Гил
мор заявил, что больше не 
хочет исполнять роль «му- 
зыкального зомби»: «в 
группе уже давно нет ника
ких новых идей, а для по
стоянных гастролей я слиш
ком стар». Гилмор не соби
рается окончательно бро
сать музыкальную карьеру. 
В его планах — заняться: 
«академическими» рок-н- 
ролльными композициями.
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CIEPAAOICKAI ГОСУДАРСТВЕННАЯ АКАДЕМИЧЕСКАЯ

- ФИЛАРМОНИЯ
22 НОЯБРЯ В 18.30 в Свердловской 
филармонии — «РУССКАЯ ЛИНИЯ» 
В ИНСТРУМЕНТАЛЬНОЙ МУЗЫКЕ. 
Шедевры классики и проникновенные 
народные мелодии в исполнении Квартета 
«ФЕНИКС».

ЗАВТРА В 18.30— КАМЕРНЫЙ 
ЛИТЕРАТУРНЫЙ ТЕАТР: 

поэты пушкинской плеяды 
в программе заслуженного артиста России 

Алексея ЕМЕЛЬЯНОВА 
«ДРУЗЬЯ ДУШИ МОЕЙ».

Редакции газеты «НА СМЕНУ!» требуются 
НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ: 

- менеджер по распространению.
Тел.: 71-28-61,56-30-54.

Обзор подготовлен специалистами инвестиционной компании 
«Росактив». Тел.: 59-70-85,59-70-87. http: //www.rosactiv.ru

[Без посредников

актики и фотографии 
собирал Антон КАПТЕЛОВ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Советский авиакон
структор. 3. Специалист по растениям. 5. 
Крупная хищная птица. 6. Предмет одежды. 
9. Копченость из спинной части свинины. 10. 
Крупное, близкое оратории вокально-инст
рументальное произведение. 12. Государ
ство в Африке. 14. Город и порт на крайнем 
северо-западе Франции. 16. Стихотворение 
А. Ахматовой. 17. Индеец — последователь 
индуизма. 21. Полная неудача, крах (разг.) 
22. Звание или чин высшего командного со
става армии. 24. Род женского платья. 26. 
Грызун с ценным мехом. 27. Ручное орудие с 
рукояткой и широким плоским отточенным 
концом. 28. То же, что перегон. 29. Специа
лист по управлению, вождению летательных 
аппаратов. 30. Двигатель вращательного 
движения.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Глубокая печать. 2. То

же, что властелин. 3. Ударный музыкальный 
инструмент. 4. Травянистое растение. 5. Тол
стая, очень твердая бумага. 7. Твердая гор
ная порода. 8. Южное растение. 11. Луговое 
травянистое растение семейства розоцвет
ных. 13. Вещь, служащая для игры. 14. Яркий, 
искрящийся свет, отсвет. 15. Морская про
мысловая рыба. 18. Кремнеземистая горная 
порода. 19. Помещение для стоянки и хране
ния самолетов. 20. Крупный рисунок с поясни
тельным агитационным, рекламным или учеб
ным текстом. 22. Искусство изображения 
предметов контурными линиями и штрихами. 
23. Устройство, определяющее с помощью 
радиоволн местоположение различных 
объектов. 24. Летательный аппарат. 25. Нечто 
новое, новое добавление к чему-нибудь 
(книжн.).

Составила Людмила АФОНИНА

------------------------------------------- ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД-----------------------------------------
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ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИИ 
О РЫНКЕ 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

©Продам подписные издания русской и зарубежной /Класси* 
ки (Стендаль/ Верн, Чехов и недо-
рого, т. 74-90-20.
©Женщина, вдова (60 лет), энергичная, симпатичная, хоро
ша я хозяйка, м/о й позна комите я с пор ядо чным Мужчи
ной, т. посредника: 74-90-20, вечером.
©Продам «ВАЗ-21053», сост. хе^т', 23-93^2,
Алферова. ' //// -,' / '' ///77
©Продам курганский прицеп, т. 23-93-42, в раб. время, 
Алферова.
©Мастер с большим опытом выполнит небольшие объемы 
раб о т й о у к л ад к е к а Ф е ль ной п Литк и, п лр тии ц к ие, с тр^^^ е, 
электромонтажные работы, подключение сантехники, 
т. 28-43-83.
©Чистоплотная энергичная женщина окажет услуги по-^ 
ЗЯйству на йёнормидо рабочий день (большой опыт
работы в доме частного работодателя), т. 28-43-83.
©Рё М ойт пыл е с о сов/ Швей н Ы X й Ст и р аль н Ы х машин на дому, 
т. 20-69-76, 42-32-03. , << : '
©Продам 2-кОмн. полнометражную кв. в центре (ул. Ленина» 
69/13), т. 30-27-48, с 20 до 22, т. р. 710-810.
©Продам 1-комн. кв. улучн. пл. в Б. Истоке, 2/3, новый кир
пичный дом, пейдж. 002, аб. 65860.

ОТДЕЛ 
по данным ИА 

(с 9.30 до 18 часов) 
706-171,706-172,706-173

•адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, филиалов 

и пунктов обмена валюты «текущие 
курсы обмена валют «условия рублевых 

и валютных вкладов «пластиковые карточки
. «котировки мерных слитков «памятные 

Г нонеты «котировки ОГСЗ «котировки акций

Вчера, 19.11.01, средневзвешенный курс рубля к доллару 
США на ММВБ составил 29.79 руб. за доллар.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 19.11.2001 на 15 часов:

и$0(доллар США) - 2162 (банк Газ-Ин«ест) - 29.88 (банк Москвы)

РЕМ(нем.марка) - 12.80 (Гран-банк) - 13.29 (СКБ-банк)____________

БВР(англ.фунт) - 41.80 (Газпромбанк) - 43.85 (Уралпромстройбанк)

Р₽Е(10 франц.франк) - 39.70 (СКБ-банк) - 41.50 (Сбербанк)________

К2Т(100 казаз.тен) - 18.50 (Уралтрансбанк) - 19.89 (СКБ-банк)

Курсы иностранных валют 
российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 19.11.2001:
1 доллар США ............................ 29.78
1 немецкая марка.................... 13.44
1 австралийский доллар.......... 15.46
10 австрийских шиллингов......19.10
1 английский фунт стерлингов...42.65
1000 белорусских рублей...... 19.46
100 бельгийских франков ........65.16
1000 греческих драхм................77.23
10 датских крон...........................35.33
1 ЕВРО...........................................26.28
1 ирландский фунт.................... 33.37
100 исландских крон................  27.95
100 испанских песет................  15.80
1000 итальянских лир.................13.57
1 канадский доллар....................18.73
1 нидерландский гульден......... 11.93
10 норвежских крон .................. 33.28
100 португальских эскудо.......  13.11
1 сингапурский доллар........... 16.25
1000000 турецких лир................19.67
10 финляндских марок............. 44.21
10 французских франков..........40.07
10 шведских крон...................... 28.25
1 швейцарский франк..............  17.96
100 японских иен....................... 24.37
100 казахстанских тенге...........20.03
10 украинских гривен................55.80

Ольга КЛИМОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
56-91-11

ЭКОНОМИКИ 56-30-32
секретариат культуры 56-91-12
репорт, группа 71-38-75,56-17-12, рекламы и объявлений 56-30-54

71-42-61 бесплатных объявлений 56-91-16
спортивный 71-39-09 бухгалтерия 56-91-15
фотокорреспондент 56-91-30 компьютерный 56-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

У ПРЕЗИДЕНТА 
ЗАБРАЛИ КАБИНЕТ

Группа «Федерация» в верх
ней палате российского парла
мента (в нее входят почти 100 

новых сена
торов) реши
ла заняться 
контролем 
за расходо- 
в а н и е м 
средств, от
пущенных на 
содержание 
Совета Фе
дерации. На 
последней 
встрече они 

решили сократить число пустых 
представительских кабинетов. 
Под нож попал и кабинет... 
президента России Владимира 
Путина в сенате. Владимир 
Владимирович очень редко 
приезжает туда и практически 
не пользуется своим кабине
том. Вот сенаторы и решили: 
зачем добру пропадать?

ЕЩЕ ОДИН 
ДОКТОР-ГУБЕРНАТОР

Повального увлечения дис
сертациями среди губернато
ров не избежал и глава Рес
публики Коми Юрий Спиридо

нов: он за
щитил док- 
т о р с к у ю 
диссерта
цию по те
ме: «Управ
ление соци
ально-эко
номическим 
развитием 
региона». И 
в день за
щиты посе

тил Свердловскую область, ку
да доставляется марганец из 
Коми для местных предприятий. 
Ну кто после этого осмелится 
бросить камень в огород ново
испеченного доктора о том, 
что нет связи между наукой и 
производством?

НАЧАЛЬНИКАМ 
ПРИКАЗАЛИ 
ПОМИРИТЬСЯ?

Сенсацией местного значе
ния стал визит уральского гу
бернатора Эдуарда Росселя к 
своему давнему недругу пол

преду Крем
ля в Ураль
ском округе 
Петру Латы
шеву. После 
беседы пос- 
ледовало 
специальное 
э,а явление: 
никаких про
тиворечий и 
разногласий 
между двумя 

политиками не было и быть не 
может. А как быть с целым бу
кетом колкостей, которыми ру
ководители обменивались друг 
с другом?! Не иначе как двум 
начальникам было приказано 
помириться.

Максим БРУНОВ.
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ЧТО СКАЗАТЬ
КАК ЖЕНА ПОДПОЛКОВНИКА БОРЯЕВА ВЫРУЧАЛА ИЗ ЧЕЧЕНСКОГО ПЛЕНА СВОЕ

Подполковнику Боряеву 
не повезло: он попал в лапы 
чеченских боевиков. На вой
не такое случается. Но исто
рия Боряева не совсем обыч
на: о ней узнала страна. Же
на офицера Инга сделала 
все, чтобы мы с вами хоть на 
минутку почувствовали, что 
переживает человек, остава
ясь один на один с такой бе
дой.

В распространенном Мини
стерством обороны РФ заявлении 
сквозит упрек: напрасно, мол, же
на военнопленного Боряева под
няла шум в прессе - он только ме
шает освобождению подполков
ника. Между тем сегодня очевид
но: если Боряева удастся спасти, 
то только благодаря огласке. 
Именно общественное внимание 
заставило зашевелиться всех, от 
кого зависит финал этой истории.

В последние дни Инга Боряева 
перестала смотреть телевизор. 
Нет сил в ворохе новостей дожи
даться одной-единственной. Врачи 
предупредили, что со дня на день 
могут начаться роды, хотя у нее 
всего лишь семь с половиной ме
сяцев беременности. Да еще эта 
простуда, когда долго простояла 
в церкви, и аллергия на лекарст
ва... И все же она верит, что во
преки трагическим известиям муж 
ее жив и что к освобождению 
Сергея она родит сына. Так они 
мечтали о мальчике!

Вот и в Чечню муж уехал еще 
и потому, чтобы скопить деньжат 
на собственную квартиру - сни
мать угол с двумя детьми совсем 
уж тяжело. Когда молчание мужа 
затянулось, она несколько раз 
связывалась с Ведено, где служил 
Сергей Боряев. Инге отвечали, 
что он в командировке. И вдруг 
ночной звонок из Америки. Не
знакомый голос рассказал, что на 
сайте «Кавказ-Центр» в Интерне
те появилось сообщение про ее 
мужа. Это было 15 октября, а че
рез несколько дней Сергей позво
нил сам. Попросил: «Дозванивай
ся до начальников, чтобы они ус
корили этот процесс - обмен ме
ня на чеченских жителей...» Дочка 
выхватила трубку, отчаянно за
кричала: «Папа!!!». Связь прерва
лась.

В маленькой квартирке воен
ного городка Мулино, где Инга 
живет сейчас вдвоем с дочкой, 
по-прежнему чисто и опрятно.

Она не любит беспорядка. Вот и 
в специальной тетрадке Боряева 
аккуратно записывает все теле
фоны, имена, должности, по кото
рым молила о помощи. В первую 
очередь, конечно, обратилась к 
военным. Но машина эта раскру
чивалась слишком медленно. Шли 
дни и недели из месяца, отпущен
ного боевиками на обмен, а яс
ности никакой. Бросилась в ре
дакции ведущих российских теле
каналов - и получила отказ: тема, 
дескать, не их...

На свои деньги поехала в Мо
скву - благо, там живут родствен
ники. Вместе ходили по инстанци
ям: Генпрокуратура, Министерст
во обороны, приемная админист
рации президента, Комиссия по 
делам военнослужащих. Разгова
ривали вежливо и с сочувстием, 
но всюду футболили. В приемной 
администрации президента отве
тили, что это дело военных. В ко
миссии по делам военнопленных 
ссылались на отсутствие денег для 
командировок в Чечню...

Не выдержал отец Сергея, сов
хозный электрик, - сам отправился 
в Ведено. Почти две недели Кон
стантин Боряев провел в тамош
ней комендатуре, каждый день хо
дил туда, как на работу. Но по
чувствовал: никто всерьез не за
нимается судьбой сына, не ищет 
тех самых чеченских жителей, что 
числятся в списке.

...Перед тем, как отправить ма
териал в редакцию, я еще раз по
звонила Инге. Она ответила, что 
собирается в роддом, гладит пе
ленки и ждет мужа.

Елена ЯВОРОВСКАЯ.
НИЖНИЙ НОВГОРОД.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Попавший в плен к Хатта

бу помощник коменданта 
Веденского района Чечни 
подполковник Сергей Боря
ев пополнил список тех, кого 
Родина, вместо того, чтобы 
спасти, может пышно похо
ронить.

Еще 13 октября боевики связа
лись с представителями командо
вания федеральной группировки и 
выставили условия обмена захва
ченного офицера. За него Хаттаб 
потребовал 25 чеченских женщин, 
задержанных в ходе зачисток Кур
чалоя и Старых Атагов. Это же 
требование подтвердил и сам Бо

ряев, позвонивший из лагеря бое
виков в комендатуру Ведено. 
Вскоре на интернет-сайте 
«Kavkaz.org» появилась стено
грамма того телефонного разго
вора и интервью подполковника 
чеченской радиостанции. Порази
ла обреченность пленного: «Вряд 
ли наши согласятся на обмен», - 
предположил Сергей.

Тогда казалось, что подполков
ник сгущает краски. Он ведь не в 
задраенном отсеке «Курска» на 
стометровой глубине. До него от 
Веденской комендатуры рукой по
дать. И женщин, которых в обмен 
на пленного потребовал Хаттаб, 
наверняка держат где-то поблизо
сти в фильтрационном лагере.

Однако ж отпущенный боеви
ками месячный срок прошел, а 
Боряева так и не выручили. На 
прошлой неделе агентство Ггапге- 
Ргезэе со ссылкой на источники 
среди чеченских боевиков рас
пространило информацию о том, 
что пленного подполковника рас
стреляли. В ответ пресс-служба 
Минобороны откликнулась сухими 
строчками: «В сложившейся ситуа
ции нельзя исключить самого тра
гичного финала». Неужели свои 
Боряева со счетов уже списали?! 
Неужели все наши силовые ве
домства настолько черствы и бес
помощны, что могут только сочи
нять траурные речи и наскребать 
компенсацию для безутешных 
вдов?

Как здесь не вспомнить траги
ческую одиссею генерала Шпигу- 
на, которого чеченские боевики 
столько месяцев таскали за со
бой. И цену громких слов и обе
щаний, которыми сорили россий
ские силовики.

Или девятерых пермских омо
новцев, которые тщетно дожида
лись спасения в зиндане лагеря 
Хаттаба. Не дождались. Можно, 
конечно, встать в позу и заявлять, 
что мы с террористами не разго
вариваем и не торгуемся. Ну уж 
больно эта принципиальность 
смахивает на равнодушную обре
ченность и бездеятельность. Ведь, 
как говорят между собой умуд
ренные Чечней офицеры, попал - 
значит, пропал. Никто и пальцем 
не пошевелит, чтобы тебя выру
чить.

Президент Владимир Путин в 
своем апрельском послании Фе
деральному собранию задался

Инга Боряева с дочкой весь этот месяц провели у телефона.

непростым вопросом: отчего это 
власть в России всегда так неоп
равданно жестоко обращается 
со своим народом? Ведь и Стали
на уже нет давно и в помине, а 
большинство из нас по- прежнему 
держат за «винтиков». Вылетел 
один винтик - не беда, в России 
баб много, еще солдат нарожа
ют.

Со своим горем Инга Боряева 
прошла все инстанции - и воен
ные, и гражданские. Попала к гу
бернатору Ходыреву и к полпреду 
Кириенко. Ни министр обороны, 
ни начальник Генштаба, ни другие 
руководители ее так и не приняли. 
Очень важные персоны? Не мо
жете спасти своего офицера - так 
окажите ему хоть такую честь!

Еще есть надежда, что не рож
денный пока сын подполковника 
Боряева увидит отца. В спасении 
российского офицера принимают 
участие многие люди - и не толь
ко по должности. Обозреватель 
«Новой газеты» Вячеслав Измай

лов, не раз участвовавший в вы
зволении наших соотечественни
ков из чеченского плена, сообщил 
о том, что особая миссия осуще
ствляется сейчас при поддержке 
командующего Внутренними вой
сками генерала Тихомирова и при 
наличии доброй воли командую
щего группировкой федеральных 
сил в Чечне генерала Молтенско- 
го. По его словам, в спасении на
шего российского подполковника 
из чеченского плена согласился 
принять участие и известный поле
вой командир Руслан Гелаев.

И все же одно очевидно: нужен 
четкий, выверенный механизм уча
стия всех ведомств и высоких ру
ководителей в вызволении из бе
ды российских военнослужащих. 
Человек в погонах, которого 
страна отправила на необъявлен
ную войну, должен быть уверен: в 
случае чего государство в лепеш
ку расшибется, чтобы его выру
чить...

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК

УЧИТЕЛЬНИЦА НЕРВНАЯ МОЯ...
НАУЧНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ ДОКАЗАЛИ: НАШИХ ДЕТЕЙ УЧАТ ЛЮДИ С СЕРЬЕЗНЫМИ ПСИХИЧЕСКИМИ ПРОБЛЕМАМИ

Все началось с урока англий
ского. Учитель - педагог с 30-лет
ним стажем работы - вышла за 
пособиями, и в это время двое 
учеников подрались. Вернувшись 
в самый разгар боя, классная да
ма отправила обоих в коридор и 
вызвала родителей.

В ожидании выволочки Андрей Со
ловьев топтался у кабинета директора. 
На перемене к нему вновь подошла 
«англичанка» и стала читать мораль. В 
ответ подросток нагрубил. И тогда учи
тельница со всего маху влепила ему по
щечину.

При всех.
Пацан убежал домой. А через ка

кое-то время раздался звонок. Дверь 
открыл младший брат - на пороге стоя
ли милиционеры. Они сказали, что Анд
рей выбросился из окна 8-го этажа и 
разбился насмерть.

Еще несколько лет назад подобная 
история могла стать ЧП районного или 
даже городского масштаба. Нынче этим 
никого не удивишь. Даже в РОНО тут 
же припоминают несколько из десятков 
подобных случаев - 10-летний Демиз, 
ученик французской гимназии, тоже си
ганул с восьмого этажа дома по Лесно
му проспекту. А еще полтора месяца 
назад из соседней многоэтажки спрыг
нул 11 -летний мальчик. Потом две де
вочки, его ровесницы... Такая, в общем, 
житейская статистика.

Психологи комментируют это так: у 
ребят неокрепшая психика, они подвер
жены невротическим страхам, импуль
сивность довлеет над разумом. Педаго
ги уходят в «отказ» и возлагают вину на 
родителей, недодавших детям любви. 
Родители плачут. Безусловно, часто бы
вает, что причины неуравновешенности, 
а то и самоубийства кроются в семье. 
Но как объяснить тот факт, что совер
шенно разные мальчишки (Андрея дер
жали в надлежащей строгости, а Демиз 
был домашним, заласканным ребенком) 
приняли решение сразу после возвра
щения из школы, где подверглись ос
корблениям?

Наверное, несправедливо обвинять 
учителей, тем более среди них до сих 
пор попадаются настоящие подвижники 
- честь им, хвала и низкий поклон.

Но если говорить в целом, то совре
менная массовая школа представляет 
серьезную угрозу если не для жизни, то 
для здоровья ребенка. И связано это с 
тем, что при своем нынешнем положе
нии большинство учителей не могут 
быть ни справедливыми, ни даже психи
чески полноценными. В Америке, напри
мер, педагогам с большим стажем за
прещено выступать свидетелями в суде - 
их считают неадекватными, предвзятыми 
и слишком субъективными)!). Что же тог
да говорить о наших, измученных не 
только непослушными детьми, но и то
тальной нищетой, преподавателях?

Молодой специалист, выпускник пе
дагогического вуза получает неполные 
900 при средней и не более 1.300 руб
лей при максимальной нагрузках. Стаж 
в 5-10 и 20 лет прибавляет по три сот
ни соответственно (представляете, по 
доллару за год каторжного труда!). 
Учитель высшей категории может рас
считывать на сумму от 1.700 до 2.477 
рублей, и это при том, что количество 
рабочих часов зашкаливает далеко за 
60.

Впрочем, шансы поправить матери
альное положение у них все же есть - 
репетиторство. Раньше оно практикова
лось, когда ребенок жаждал дополни
тельных знаний, мечтал поступить в вуз 
или попросту «врубился» в предмет. Но 
если хороший, в общем-то, ученик от
стал по болезни или другой уважитель
ной причине, то педагоги не считали за
зорным подойти к нему на уроке, на пе
ремене или даже назначить дополни
тельное занятие. Сегодня это ушло в 
прошлое - и безвозвратно. Теперь бо
лезному влепят «пару», заявив, что за 
успеваемостью учеников должны сле
дить родители. То есть платить от 50 
рублей в час. Занятия чаще всего про
водятся в школе, и учитель принимает 
деньги прямо из рук ученика.

Правда, не «своего», а из парал
лельного класса. Предложенного колле
гой, получившим, в свою очередь, чужо
го двоечника. Ну а поскольку ставить 
«пары» экономически выгодно, то педа
гог уже не стремится к хорошей отчет
ности и, едва-едва объяснив Тему, торо
пится провести контрольные. Таким об
разом можно быстро сделать отстаю

щего если не из отличника, то из удар
ника - наверняка.

Однако платежеспособность рядо
вых граждан довольно низка, и подза
работать на хорошую жизнь все равно 
толком не удается. Исходя из этого, 
лишь 165 человек из 2.000 выпускни
ков педагогического университета им. 
Герцена пришли работать в школу в 
прошлом году, а в нынешнем их стало 
наполовину меньше. И сегодня в том 
же Питере при общей проблеме тру
доустройства образовался огромный 
дефицит кадров - не хватает учителей 
иностранных и русского языка, физики, 
истории, математики.

Недавно в кронштадтской школе 
разгорелся крупный конфликт. На все 
одиннадцать классов здесь два мате
матика. Одна из них - дама предпенси
онного возраста, перенесшая ин
фаркт. Другая - достаточно молодая 
женщина. И дети, и их мамы уже дав
но жаловались - необъективна, плохо 
объясняет, не умеет общаться, а мало
мальские трения с родителями перево
дит на учеников. Однако руководство 
школы грудью вставало на защиту учи
тельницы - она у нас незаменимая! - 
пока наконец один из пап не пообе
щал подать в суд. И тут выяснилось, 
что директор готова пойти на уступки. 
Почему бы, вы думали? Чтобы не от
крылось: администрация покрывает 
психически больного, состоящего на 
учете человека! Ее бы на пушечный вы
стрел к детям не подпускать, но где най
дешь замену?

Исследования НИИ им. Бехтерева и 
лаборатории психического здоровья 
обнародовали поразительные результа
ты исследований. Оказалось, 60 про
центов учителей признаются, что испы
тывают чрезмерные нагрузки, которые и 
впрямь в 2,5 раза превышают норму. У 
них один выходной день, а больше по
ловины вынуждены работать по семь 
дней в неделю и каждые сорок пять ми
нут предъявлять ученикам около 100 
требований. У 78,6 процента опраши
ваемых отмечены нарушения в эмоцио
нальной сфере - снижение настроения, 
повышение обидчивости, тревожности, 
раздражительности. А у 91 процента 
наблюдается снижение памяти, внима-

Идиллические отношения педагога с учеником сменились нынче на сугубо прагматические.

ния, умственной и физической работо
способности. Все это дало повод зая
вить: с нашими детьми в подавляющем 
большинстве работают психически не 
вполне полноценные люди!

Что же делать? В Питере есть ин
спекция Комитета по образованию, ку
да принимают жалобы как учеников, так 
и учителей. По каждой из них создается 
комиссия, тщательно разбирающая все 
претензии. Ну а дальше-то что? Даже 
если истина победит корпоративную со
лидарность, то кто придет на смену пло
хому или злому предметнику?

Тамара Уткина, учитель младших 
классов школы №152, где работает 
уже 37 лет, считает: «Наше дело надо 
очень сильно любить, оно требует ог
ромного труда и терпения, и те, кто это
го не понимает, кто может не выдер
жать напряжения, сорваться на детях, 

не должен работать в школе! Нельзя ид
ти к детям с камнем на душе. Нельзя на
учить их добру и любви, если сам этого 
не имеешь!»

Эти слова - чистая, святая правда. 
Учить и лечить должны люди, которые 
любят детей, а эту любовь, между про
чим, за деньги не купишь. Она или есть, 
или ее нет. Но где, скажите на милость, 
брать 80 тысяч человеколюбов - именно 
столько народу, например, работает в 
системе образования Петербурга? Или 
миллионы на всю Россию?

Некоторые из учителей, которые уже 
и сами не рады, что выбрали эту специ
альность, предлагают только один вы
ход - в школе должна быть конкуренция. 
Людей надо привлечь хорошими окла
дами и поставить их в зависимость от 
результатов работы. А где брать хоро
шие оклады, пока государство не мычит 

не телится? Брать с каждого родителя 
по нескольку сотен (город будет допла
чивать хотя бы за малообеспеченных) и 
заносить в учительский «общак»? А они 
пусть делят. По справедливости.

Возможно, это предложение вызовет 
бурю эмоций - с нас уже и так трясут 
все кому не лень, а теперь еще и сред
нее образование станет платным! Увы, 
образование давно стало платным. Ка
ждое родительское собрание начинает
ся с решительной просьбы на что-ни
будь - крайне необходимое - раскоше
литься. Так, может, отдать деньги, чтобы 
потом было с кого спросить за здоро
вье наших детей? Ведь именно они пла
тят самую высокую цену за недостатки 
современной школы.

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.



подытожим? новинки

И РОССИЯНИН, СНЕГ ПОЧУЯ, ПЛЕТЕТСЯ...
НАМ НУЖНЫ ТАКИЕ 
КОРАБЛИ НА МОРЕ

НАЧАЛО ОТОПИТЕЛЬНОГО СЕЗОНА В РОССИИ КОММЕНТИРУЕТ АКАДЕМИК НИКОЛАЙ ПЕТРАКОВ

На Руси опять зима. Но кресть
янин не торжествует, на дровнях 
обновляя путь. А уж горожанину 
торжествовать совсем повода нет: 
зимой в России в городских квар
тирах холодно и не всегда светло. 
Единственно, кто торжествует в 
осенне-зимний период, так это 
его величество рубильник РАО 
«ЕЭС».

Пришел его час. Именно государст
венный рубильник в руках нанятого го
сударством менеджера становится в пе
риод холодов властителем политиче
ской и экономической жизни и вообще 
жизни в физиологическом понимании 
этого термина. Летние посиделки пра
вительства по поводу обеспечения бес
перебойного снабжения топливом и 
электроэнергией всех граждан Россий
ской Федерации плавно перетекли в 
перебои в этом самом снабжении, как 
только «товарищ Цельсий» переместил
ся к нулевой отметке.

Народ на дальних восточных рубе
жах начинает очередной сезон демон
страций, возмущенно хлопая рукавица
ми. Но если десять лет назад выходи
ли на улицы с лозунгами защиты демо
кратии от коммунистов, то теперь те же 
люди хотят защитить свои квартиры от 
холода. В чем же причина столь стран
ной метаморфозы?

Руководство РАО «ЕЭС» глубоко и 
искренне убеждено, что причина деста
билизации Единой энергетической сис
темы России в том, что эта естественная 
монополия принадлежит государству.

Такая уверенность вытекает из об
щего постулата реформаторов, соглас
но которому чем меньше государство 
участвует в экономической жизни, тем 
лучше. Поэтому все свои силы руковод
ство РАО сосредоточило на программе 
расчленения и приватизации процессов 
производства, транспортировки и по
требления электроэнергии. Новые ме
неджеры убеждают правительство и 
президента, что реорганизация энерге

-------------------------- КОНФЛИКТЫ

КАК ДЕЛЯТ 
ПРОФНАСЛЕДСТВО

Давно по газетным полосам 
гуляют страшилки о злоупотреб
лениях в Выставочном центре 
профсоюзов во Всероссийском 
выставочном центре. Давайте 
разберемся, для чего окунемся 
в историю.

В 1987 году ВЦСПС построил на 
территории ВДНХ (ныне Всероссий
ский выставочный центр) павильон и 
передал его Выставочно-методическо
му центру. А вскоре владельцем цент
ра и здания стала Всеобщая конфе
дерация профсоюзов - как правопре
емник ВЦСПС. Известные перемены в 
экономике страны побудили в 1992 
году образовать Закрытое акционер
ное общество «Выставочный центр 
профсоюзов». ВКП в качестве равно
правного учредителя пригласил Феде
рацию независимых профсоюзов Рос
сии, имущество вновь образованного 
ЗАО было распределено между учре
дителями поровну.

Выставочный центр под руководст
вом директора Владимира Овечкина 
немало сделал для поддержания репу
тации профсоюзов. На его террито
рии постоянно действует выставка-яр
марка отечественных товаропроизво
дителей. Стала правилом благотвори
тельная деятельность. Так, бесплатно 
предоставляется площадь под выстав
ки детского творчества - для детских 
домов, школ-интернатов, детей-инва
лидов. Кстати, очередная такая вы
ставка открылась 1 о ноября. В год до 
десяти тысяч малоимущих граждан 
обеспечиваются одеждой практически 
за бесценок. Проводятся профсоюз
ные акции. Помимо этого, часть зара
ботанных средств идет профсоюзам.

Оперативное управление центром 
с согласия ФНПР осуществляла ВКП, 
а стратегические вопросы решались, 
как и положено, совместно - на соб
рании акционеров. За все эти годы к 
финансово-хозяйственной деятельно
сти ВЦП не было претензий ни у на
логовой инспекции, ни тем более у 
правоохранительных органов. Но в 
2000 году к профсоюзной собственно
сти проявили очень энергичный инте
рес конкуренты из частной коммерче
ской фирмы, арендующей помещение 
в одном из соседних павильонов ВВЦ. 
Странно, что они нашли поддержку у 
руководства ФНПР. Лично от предсе
дателя Михаила Шмакова право дей
ствовать от имени ФНПР по всем во
просам, связанным с деятельностью 
ЗАО «Выставочный центр профсою
зов», получили люди, не имеющие ни
какого отношения к профсоюзным 
структурам и даже не являющиеся чле
нами профсоюза.

Кто же эти люди? Вот только двое 
доверенных: Владимир Алилуев - гене
ральный директор ООО «ВДНХ-ЭКС- 
ПО» (адрес - ВВЦ, павильон №10) и 
Олег Махалии - учредитель ООО 
«Партнер-Бизнес» (адрес - ВВЦ, па
вильон № 53). Соучредитель Выста
вочного центра профсоюзов наделил 
их всеми правами, в том числе и пра
вом доступа к бухгалтерской отчетно
сти своих прямых конкурентов.

Далее в действие пошел весь на
бор приемов давления. Генеральному 
директору В. Овечкину было предло

тического хозяйства чудесным образом 
и почти автоматически разрешит все 
реальные проблемы этой отрасли: на 
нее прольется золотой дождь инвести
ций, возникшая конкуренция приведет к 
снижению себестоимости и тарифов на 
электроэнергию, все расчеты будут про
водиться «живыми деньгами».

При этом не приводится никаких до
казательств, веских аргументов, расче
тов в пользу того, что события будут 
развиваться именно по этому благост
ному сценарию. В это просто надо 
очень сильно поверить. Этот стиль про
давливания политических и хозяйствен
ных решений хорошо известен в нашей 
стране и дорого ей обошелся. Похоже, 
и в нашем случае имеет место повторе
ние пройденного.

Взять хотя бы проблему приватиза
ции и монополизма. Нас убеждают, что 
приватизация в энергетике приведет к 
разрушению естественной монополии и 
возникновению конкурентного рынка. 
Это глубокое заблуждение. Естествен
ная монополия на электроэнергию 
прочно прописалась в каждой город
ской квартире, на каждом предприятии. 
Она неразрушима, поскольку нет аль
тернативных источников энергии. На 
электричестве завязаны водоснабжение 
и канализация, освещение помещений и 
телевидение, лифтовое хозяйство и ох
ранные системы... Можно приватизиро
вать генерирующие мощности (электро
станции), но нельзя забывать, что их 
продукция поступает в сети и конечный 
потребитель получает электроэнергию 
из сетей. Следовательно, тот, кто при
ватизировал или поставил под свой 
контроль сети, и становится реальным 
монополистом. Монополия не исчезает, 
а лишь меняет вывеску.

Собственно говоря, и под государ
ственной вывеской менеджер с психоло
гией частника может продемонстриро
вать обществу страшный оскал монопо
лии. Ныне РАО «ЕЭС» явочным поряд
ком присвоило себе функции правоох- 

жено ввести в штатное расписание 
должность заместителя, перейти на 
нее, а свое кресло освободить для 
другого - «нужного» - человека. Полу
чив отказ, «пришельцы» пригрозили 
возбудить против В. Овечкина уголов
ное дело. И, как ни странно,, понача
лу им это удалось. В течение лета 
2000 года не прекращались попытки 
снять генерального директора с долж
ности, добиться количественного пе
ревеса в Совете директоров ЗАО, с 
нарушениями организовать собрание 
акционеров, сфальсифицировать его 
протоколы. Однако вопреки надеж
дам охотников до чужого добра закон 
оказался не дышлом, повернуть его в 
нужную сторону не удалось. Уголов
ное дело было прекращено за отсутст
вием состава преступления. По насто
янию Михаила Шмакова дело возвра
щалось на доследование, однако вско
ре снова, теперь уже окончательно, 
закрыто.

Вот полный текст письма начальни
ка управления по надзору за исполне
нием законов в органах внутренних 
дел прокуратуры г. Москвы старшего 
советника юстиции Левенкова Ю.В. 
генеральному директору ЗАО «Все
российский выставочный центр» Овеч
кину В.Н.:

«Прокуратурой города рассмотре
но Ваше обращение по уголовному 
делу № 099946 и о противоправных 
действиях Шмакова М.В., злоупотреб
ляющего своими служебными полно
мочиями.

Проверено указанное уголовное 
дело. В ходе расследования установ
лено, что в Ваших действиях отсутству
ет состав преступления, в связи с чем 
01.04.01 уголовное дело постановле
нием СО ОВД Р «Свиблово» УВД 
СВАО законно прекращено.

Ваши доводы о злоупотреблении 
Шмакова своим служебным положени
ем при оплате загранкомандировок и 
распределении прибыли между ФНПР 
и ВКП от деятельности объектов, на
ходящихся в совместной долевой соб
ственности, будут проверены в ходе 
проверки, организация которой пору
чена прокуратуре СВАО».

Для того чтобы понять природу та
ких явлений, технологию их возникно
вения, следует ответить на ряд воп
росов.

За что боролись уполномоченные 
ФНПР? Почему место директора Вы
ставочного центра, чью служебную 
репутацию подтвердили многочислен
ные проверки и ревизии, не дает по
коя отдельным лицам? Ответ здесь мо
жет быть развернутый. Во-первых, лю
бители прихватить чужое не переве
лись. Кроме того, люди искушенные 
утверждают: когда под тобой качается 
стул, очень кстати маленькая междо
усобная война. В данном случае она 
возникла вовремя: на носу IV съезд 
Федерации независимых профсоюзов 
России. А «имущественная» возня мо
жет отвлечь на какое-то время от 
массы проблем профсоюзного движе
ния России. Но ведь от таких хитро
стей эти проблемы никуда не денутся.

Сергей ВИНОГРАДОВ. 

ранительных органов и органов испол
нения наказания. Согласно юридиче
ским нормам любая кража (а задержка 
оплаты потребленной электроэнергии 
подходит под этот термин) должна полу
чить правовую оценку в суде, и возме
щение ущерба, нанесенного продавцу, 
должно осуществляться исключительно 
по решению суда. Любое другое раз
решение конфликта между покупателем 
и продавцом является преступным. При 
всей очевидности вышесказанного ру
ководство РАО «ЕЭС» возвело самосуд 
в норму хозяйственной жизни. Работни
ки РАО как Зомбированные выполняют 
преступные приказы своего начальства 
по веерным отключениям производст
венных объектов, больниц, жилых до
мов, телерадиоцентров от электроснаб
жения. Но не менее, видимо, зомбиро
ванные Генпрокуратура, Верховный и 
Конституционный суды ни разу не сде
лали попытки пресечь этот правовой 
беспредел. Что же будет твориться пос
ле приватизации электроэнергетики?

Думаю, что приватизация - худший 
способ борьбы с естественными моно
полиями. Скажу больше - это имитация 
борьбы, поскольку монополия в частных 
руках экономически гораздо опаснее 
монополии государственной. Государст

ГОЛОС С МЕСТА
Николай МАКСЮТА,
губернатор Волгоградской области:
- Конечно же, в энергетическом хозяйстве страны давно пора на

вести порядок. Вот вам один пример. Наша Волжская ГЭС, принад
лежащая РАО «ЕЭС России», вырабатывает киловатт, стоимость ко
торого около 9 копеек. По передающим сетям этот киловатт уходит 
на ФОРЭМ. Там он уже стоит около 40 копеек. А тариф для нас со
ставляет 65-70! Я могу весь этот «рыночный процесс» назвать более 
точным словом: спекуляция.

Мы предложили руководству РАО другой вариант. Область поку
пает около 10 миллионов мегаватт за те же 9 копеек. Предприяти
ям продаем по 20. Последние, несомненно, получат хорошую при
быль (это предположение подтверждается независимыми экспертами). 
И поделятся прибылью с энергетиками. Те ничего не потеряют. А вы
играет регион и его промышленность. Разве это не логично?

конкурс: ПЕРЛЫшки
I МЫ ИХ КЛЮШКАМИ ЗАКИДАЕМ I

В ходе американского визита президент России на- I 
■ шел время и для обсуждения хоккейных проблем, ветре- ■ 
I тившись с главным тренером нашей олимпийской сбор- I 
■ ной Вячеславом Фетисовым и звездами НХЛ братьями ■ 
I Буре. Сам Фетисов так подвел итоги разговора:

«Президенту понравилось мое главное требование к ■ 
I кандидатам в команду: прежде всего они должны быть I 
■ патриотами! На Олимпиаде победит не самая мастера* ■ 
I витая, а самая патриотично настроенная команда».
■ Р.$. Неплохо еще, если бы наши патриоты и в хоккей ■
^играть умели. Впрочем, это дело десятое...

НАВЕРНОЕ, КАБАЕВА ПРОСТО СЪЕЛА
ЧТО-ТО?
ПИЩЕВЫЕ ДОБАВКИ ВОРВАЛИСЬ В ЖИЗНЬ РОССИЯН И ВЫЗВАЛИ БУРЮ ЭМОЦИЙ - 
ПОЛОЖИТЕЛЬНЫХ И НЕ ОЧЕНЬ

Словосочетание «пищевая до
бавка» у поклонников отечест
венной художественной гимна
стики отныне вызывает бурю эмо
ций. Французы обвинили двух 
знаменитых россиянок в приме
нении допинга.

Девчонки этот допинг в бук
вальном смысле съели. Их тре
нер утверждает, что гимнастки - 
Алина Кабаева и Ирина Чащи
на - стали жертвой поддельной 
пищевой добавки, купленной в 
обычной аптеке...

О биологически активных до
бавках (БАДах) каждый человек 
что-нибудь слышал, но конкрет
ные вопросы обычно приводят 
его в замешательство. На са
мом деле с добавками мы стал
киваемся едва ли не ежедневно. 
«Гербалайф» - это и есть та са
мая биоактивная добавка, рав
но как и чудо-чай для повыше
ния потенции (омоложения и 
т.д.Г Вспомнили?

Добавки вошли на наш ры
нок как нож в масло. Специали
сты неоднократно анализирова
ли «секрет успеха» БАДов и да
же разложили его на составляю
щие. Во-первых, мы отвратитель
но питаемся: едим много рафи
нированной пищи, углеводов и 
животных жиров. При этом на
роду «недокладывают» витами
нов, каротина, железа (треть 
россиян «недоедают» железа, 
две трети - витамина В и все 
100 процентов - витамина С). 
Во-вторых, лечиться мы обожа
ем по принципу: если я забо
лею, то к врачам обращаться не 
стану. А БАДы в аптеках отпус
кают без рецепта, агрессивная 
же реклама убеждает нас в том, 
что добавки помогают абсолют
но при всех недугах, за исклю
чением, пожалуй, СПИДа. И, 
наконец, в-третьих, срабатыва
ют магические для слуха русско
го человека слова «натуральный 
природный продукт». Порой ка
жется, что если завтра разре

венную монополию легче поставить под 
общественный контроль, обеспечить 
прозрачность ее деятельности. В рам
ках государственной собственности 
еще можно бороться с психологией 
мелкого лавочника, абсолютно неприе
млемой в отношении такого «социаль
ного» товара, как электроэнергия.

шат продавать героин, то в ре
кламном слогане обязательно 
будет сделан акцент на его при
родности и натуральности...

Есть и еще один важный ас
пект, значение которого надо 
учитывать. Американец, обеспо
коенный своим самочувствием, 
тоже активно глотает всевоз
можные чудо-препараты, полез
ные и не очень. Но при этом он 
еще как одержимый бегает 
трусцой, посещает спортзал и 
бассейн. Русский человек, как 
правило, выбирает более хит
рый путь: ведет совершенно не
здоровый образ жизни, но вре
мя от времени принимает реше
ние «поддержать организм». То 
есть до одури накачивается вся
ческими чудо-снадобьями, отда
вая предпочтение «природным» 
и «натуральным». А лично бе
гать трусцой и потеть в спортза
ле нам недосуг.

Само собой, что ничего хо
рошего из этого не выходит. 
Врачи, не задействованные в 
бизнесе на биодобавках, гово
рят, что народ принимает БАДы 
у нас преимущественно во вре
мя обострения какого-либо хро
нического заболевания. То есть 
ими пытаются лечиться! Или, что 
еще хуже, принимают добавки 
вместе с настоящими лекарст
вами.

Нельзя отрицать пользу от 
грамотного применения изучен
ных и сертифицированных доба
вок. Но взаимодействие трав и 
антибиотиков изучено плохо, 
нередко возникают многочис
ленные побочные эффекты: от 
кровотечений до острой почеч
ной недостаточности. Во всем 
мире добавки находятся под же
стким контролем государства. В 
США категорически запрещено 
рекламировать БАДы в качестве 
«продуктов, пригодных для про
филактики болезней или ослаб
ления их симптомов» (сравните, 
как их рекламируют у нас в «Зе

НА СУДОСТРОИТЕЛЬНОМ ЗАВОДЕ «ПЕЛЛА»
ИСПЫТАНА НОВАЯ ЧУДО-ШЛЮПКА

Даже те, кто не имеет от
ношения к флоту, но зато 
смотрели «Титаник», знают 
две вещи. Во-первых, на ко
рабле должно хватать шлю
пок. А, во-вторых, они долж
ны быть надежными. Вы, ко
нечно, помните сцену, когда 
одна из шлюпок, которую ос
торожно спускали на тросах, 
вдруг перевернулась, и все, 
кто в ней был, ушли под во- 
ДУ-

Так вот, до сих пор все совет
ские и российские суда были осна
щены точно такими же тросовыми 
шлюпками. Их спуск длился долго, 
до пяти минут, а в критических си
туациях это целая вечность! При
чем надежность была условной - 
если сильно штормило, и корабль 
кренился на борт, то команда мог
ла воспользоваться спасательными 
лодками только с одного борта.

В один прекрасный день ино
странцы все-таки додумались стро
ить полностью герметичные шлюп
ки, которые буквально отстрелива
ются в море вместе с людьми, от
чего их прозвали «летающими». Их 
делали в Германии, Хорватии, 
Польше, Южной Корее, и наши су
довладельцы покупали их за 60 ты
сяч долларов.

Хочешь жить - куда деваться? И 
вот, наконец, на дочернем пред
приятии Ленинградского судостро
ительного завода ЗАО «Пелла-Фи
орд» создали собственную «летаю
щую лодку».

Испытательный экземпляр - яр
ко-оранжевую красавицу с пухлы
ми боками (ее длина 5,57 метра, 
ширина 2,7, высота 2,8) - подняли 
на кране и установили на специ
альной металлической конструк
ции. Дан старт. На часах - 13 ча
сов 13 минут. Секунда - и лодка 
скатывается с платформы на роли
ках, ухает в Неву. Но только на 
несколько мгновений - глазом не 
успеваешь моргнуть, как шлюпка 
оказывается на поверхности и, что 
удивительно, переворачивается 
килем вниз.

- Ванька-встанька! - шутят в 
толпе «болельщиков». Но это 
правда.

Конструкторы, соорудившие это 
чудо техники всего за восемь ме
сяцев, просто использовали прин
цип любимой детской игрушки - 
как бы ни швырнула лодку ката
пульта или волна, та немедленно 
перекувыркнется и примет верти
кальное положение! Такого эффек
та удалось добиться с помощью 
специальной прослойки полимера 
в корпусе. Сама же шлюпка изго

леных аптеках»), федеральная 
служба здравоохранения Гер
мании составила список трав, 
запрещенных к применению, ку
да, в частности, вошли хна, бе
локопытник, мать-и-мачеха, 
иван-чай (у нас это все в сво
бодной продаже).

В нашей стране государство 
начало регулировать рынок 
БАДов незадолго до кризиса. 
Сколько и чего мы съели и выпи
ли до 97-го года - известно толь
ко патологоанатомам. Впрочем, 
и сегодня достоверных данных 
мало. Оценочно россияне за 
год съедают и выпивают БАДов 
примерно на 1,4 - 1,5 млрд, 
долларов. Больше половины их 
реализуется через сетевой мар
кетинг, треть продается во все
возможных «лавках жизни», 10 
проц. - через аптеки.

2/3 добавок на рынке отече
ственного производства, но в 
стоимостном выражении карти
на прямо противоположная. В 
производстве отечественных до
бавок задействованы от 300 до 
400 предприятий, но при этом 
80-85 проц, объема розничных 
продаж контролируют полтора 
десятка компаний, в основном 
сетевые.

Говорят, в этом бизнесе по
стоянно ожесточается конку
ренция, но... конкуренты ухитря
ются решать свои проблемы на 
удивление тихо, не вынося сор 
из избы. Скажем, в Сингапуре 
не так давно с рынка изъяли 
партию биоактивных средств, 
содержащих концентрацию рту
ти, в сотни раз превышающую 
предельно допустимые нормы. 
Американцы запретили китай
скую пищевую добавку, содер
жащую эстазалом (опасна для 
беременных). Общественность 
обеспокоена, государство при
нимает меры. У нас - тишина.

Нарушил спокойствие лишь 
гендиректор Национального 
фонда защиты потребителей 

товлена из стеклопластика, защи
щена двойными стенками. В ней 
установлен аварийный дизельный 
движок, а также имеются запас 
продуктов, воды и даже современ
ные средства связи. Сюда спокой
но влезут 18 человек, но главная 
изюминка отечественной лодки - 
специальные кресла с жесткими 
ремнями, которые защитят экипаж 
от перегрузок и сильного удара в 
момент «выстреливания», а потом 
- свободного падения с высоты 15 
метров. Ну и, наконец, шлюпка не 
только не пропустит воду, но и 
пройдет огонь - в ее боках устано
влены насосы для подачи воды.

Между прочим, испытания но
вой лодки три месяца проходили в 
бассейне, да и при первом бое
вом крещении сюда не стали уса
живать людей, затолкав в кресла 
18 манекенов из песка. В общем, 
нагрузили по самую макушку.

- Мы сейчас посмотрим резуль
таты, и если все будет нормально, 
сядем сами, - говорил главный кон
структор Александр Копачев. - 
Прежде чем предлагать спасаться 
другим, надо попробовать спа
стись самим.

Эксперимент повторили триж
ды. А вот попозже, уже без теле
камер, шлюпку проверили моряки, 
конструкторы и... собака дворян
ских кровей - «соленый пес», прыг
нувший за своей командой. Все 
спаслись! Остались живы, здоровы 
и чувствуют себя счастливыми. 
Ведь теперь можно не бояться да
же аварии на танкере с горящим 
топливом!

Кстати, ориентировочная стои
мость отечественной «ваньки- 
встаньки» оказалась на треть 
меньше импортной и в два раза 
ниже, чем комплект из пары обыч
ных, тросовых лодок. И завод го
тов построить около тридцати 
шлюпок в год, а желающих приоб
рести новое спасательное средст
во на сегодня уже достаточно - 
это судовладельцы из Самары, 
Нижнего Новгорода, Беломоро- 
Онежского пароходства... Теперь 
осталось самая малость - предсто
ит завершить все испытания и по
лучить сертификат Морского реги
стра судоходства России. А в бу
дущем предприятие надеется вый
ти на мировой рынок более круп
ных спасательных средств для неф-, 
тяных танкеров и океанских лайне-, 
ров.

Владимир СЕМИН.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ОБЗОР РЫНКА

Александр Калинин, в прошлом 
месяце собравший журналистов 
и рассказавший о некоторых 
секретах нашего рынка пище
вых добавок (торговля сверх
прибыльна - розничная цена в 
20-40 раз выше той, которая 
была задекламирована на та
можне; около 90 процентов пи
щевых биологически активных 
добавок фальсифицированы и 
не имеют государственной сер
тификации).

Его данные подтвердил пред
ставитель Комитета по контро
лю за оборотом наркотических 
веществ, подтвердивший, что 
проверка 37 видов таблеток для 
похудания, продаваемых на 
российском рынке, выявила, что 
22 вида содержат психотроп
ные и сильнодействующие ве
щества.

Вообще-то обвинения на
столько сильные, что даже как- 
то странно, что санитарные, на
логовые и таможенные службы 
до сих пор никак на них не от
реагировали. Может, решили 
реагировать не словом, а дей
ствием? Ждем...

Игорь ЕЛКОВ.

_____________ _________________ ПЖГТЖМ]



ПАРАЛЛЕЛИ ПОИСК

НАСТОЯЩИХ БУЙНЫХ МНОГО В ЛЕДОВОМ САРКОФАГЕ
ПОЧТИ 60 ЛЕТ ПРОЛЕЖАЛИ ТЕЛА ЛЕТЧИКОВ, 
РАЗБИВШИХСЯ В ГОРАХ ТАДЖИКИСТАНА

КАК РУГАЮТСЯ В ПАРЛАМЕНТАХ МИРА? «ПОВЕЛИТЕЛЬ МУХ, ТОШНОТВОРНЫЙ ЛУНАТИК» - И МАССА
ВАРИАНТОВ...

Во всем виноват микрофон. Во
преки расхожему стереотипу наш Влади
мир Вольфович по меркам парламентов 
многих стран - мелкий озорник. Кстати, в 
уходящем 2001 году он не выкинул ниче
го принципиально нового. Самая крупная 
выходка, получившая международный ре
зонанс, - демонстративный отказ почтить 
память жертв холокоста. Впрочем, вскоре 
после инцидента главный раввин России 
Берл Лазар получил от Жириновского 
письмо с извинениями. Наш буйный депу
тат свалил, как обычно, всю вину на жур
налистов: его опять «неправильно поня
ли».

В любом случае Владимиру Вольфо
вичу далеко до своего коллеги из Иорда
нии, который повздорил с коллегой-депу
татом и откусил тому ухо. Депутатское 
ухо врачам удалось оперативно пришить 
на прежнее место. Практики преодоле
ния этических споров в иорданском пар
ламенте не наработано, в связи с чем та
мошний спикер придумал следующую 
формулировку для наказания кусачего 
парламентария: «незаконное лишение 
депутатской неприкосновенности».

Подводя итоги депутатских рекордов 
этого года, в номинации «самый деликат
ный парламентарий» приз зрительских 
симпатий следует присудить Петре Бузко- 
вой, вице-спикеру парламента Чехии и 
самой знаменитой женщине-политику 
этой страны. Чешская желтая газета 
«Super!» опубликовала ее снимки, сделан
ные папарацци на курорте в Словакии. 
Бузкова загорала без купальника. Петра, 
разумеется, была возмущена публикаци
ей. 36-летнему вице-спикеру коллеги про
стили бы любое непарламентское выска
зывание в адрес подлых журналистов. Но 
самые жесткие слова из ее уст были: «Эта 
публикация сильно и неприятно удивила 
меня. Газета, видимо, борется за место 
на рынке любым способом».

И это - все?!!
«Самый великодушный избиратель» - 

министр обороны Венгрии Янош Сабо. В 
стенах Госсобрания один невоздержан
ный на язык депутат в прошлом месяце 
послал его по матушке. Причем парла
ментская дискуссия транслировалась на 
всю страну. Поостыв, депутат дал задний 
ход: объяснил, что имел в виду не интим
ную жизнь министерской мамы, а всего 
лишь зацепился за провод микрофона и 
выругался «просто так», безадресно. Ми
нистр принял объяснения.

В номинации «самый остроумный под
ход к нарушителям парламентской этики» 
пальма первенства за шотландцами. В 
парламенте этой страны с некоторых пор 
повелось ругаться не в зале пленарных 
заседаний, а по электронной почте. Депу
таты четырех основных фракций пишут 
друг другу язвительные «мэйлы», которые 
публикуются на официальном сайте пар
ламента Шотландии.

Комиссия по депутатской этике обсто
ятельно проанализировала переписку и 
обнаружила, что депутаты не умеют да
же... грамотно ругаться. Они не в состоя
нии без грамматических ошибок оскор
бить друг друга! Выводы комиссии произ
вели сильное впечатление. Одно дело

Два известных на весь мир парламентария: Чиччолина с Владимиром Вольфовичем. А справа - рабочая сценка из 
жизни украинской Рады.

слыть в глазах своего электората резким 
до свирепости трибуном и совсем другое 
- малообразованным хамом...

Воспитать депутата. Но как? Во 
всем мире понимают, что с этим что-то 
надо делать. От разнообразия всевоз
можных парламентских «комитетов по 
этике» голова идет кругом: от Надзираю
щего Юань на Тайване до Комитета по 
нормам официального поведения Палаты 
Представителей Конгресса США.

В Индии парламент создал мини-ЦРУ: 
Центральное бюро расследований. В Че
хословакии любые 10 парламентариев 
имеют право потребовать от Комитета 
по этике расследовать поведение колле
ги. А в Польше это право предоставлено 
исключительно спикеру.

Член латвийского Сейма может быть 
привлечен к судебной ответственности, 
если он распространяет заведомо лож
ные и порочащие чью-либо честь сведе
ния. По Конституции Литвы за оскорбле
ние личности или клевету член Сейма мо
жет привлекаться к ответственности на 
общих основаниях. В Германии депутат 
также может нести ответственность за 
клеветнические высказывания в парла
менте (действуй в России эта норма, Гос
дума сократилась бы вдвое).

В Великобритании законодательно 
запрещено употреблять в парламенте не
парламентские выражения, а заодно ку
рить, есть, пить и читать. «Кодекс поведе
ния членов Парламента» обязывает их 
«все время вести себя так, чтобы поддер
живать и укреплять репутацию Парламен
та и доверие общества к нему и никогда 
не предпринимать никаких действий, ко
торые могут запятнать честь Палаты Об
щин либо ее членов в целом».

В США правила этики также закреп
лены законодательно. Например, обра
щаться к коллегам во время заседания 
можно только начиная со слов: «сенатор 
(конгрессмен)» или «уважаемый сенатор 

(конгрессмен)». Кодекс поведения из две
надцати пунктов для конгрессменов, по
мощников конгрессменов и работников 
аппарата требует, «чтобы их поведение 
повышало доверие к Палате». При этом 
особое внимание уделено подаркам, 
формированию избирательных фондов и 
прочим меркантильным вещам.

Дальше всех пошли аргентинцы, кото
рые нормы поведения парламентариев 
закрепили в... конституции (!). Что, впро
чем, не смогло предотвратить ни корруп
цию среди парламентариев, ни их свобо
ду выражений.

«Чисто конкретная пиявка» - это 
тоже из парламентского лексико
на. Комитет по этике израильского кнес
сета запретил произносить вслух 68 слов 
и выражений. Наберитесь терпения и до
читайте - во-первых, оно того стоит, а во- 
вторых, пригодится в жизни. Итак: зверь, 
антисемит, кровопийца, болотная муха, 
хам, дебил, мошенник, грубиян, ничтоже
ство, взяточник, дегенерат, подлюга, враг, 
дьявол, фашист, отец насилия, пятая ко
лонна, отбросы общества, бандит, прави
тельство убийц, ужас, чепуха, лицемер, 
идиот, зачинщик убийства, ненавистник 
евреев, повелитель мух, пиявка, лгун, тош
нотворный лунатик, святой мученик (в 
ироническом смысле), чтоб ты сгорел, су
масшедший, больной на голову, чудови
ще, убийца, нацист, простофиля, паразит, 
оккупационная армия, свинья, обыватель, 
пудель, расист, рептилия, варвар, мерза
вец, клеветник, жулик, террорист, угроза 
для государства, головорез, абсолютная 
фикция, предатель, нарушитель спокойст
вия евреев, урод, продажный человек, ни
кчемный.

Ну ладно, можно понять запрет «де
била» и «урода». Но что они имеют про
тив «чепухи» и «взяточника»? Мы вас умо
ляем...

Самое забавное, что обойти эти 
строгости очень просто. Ругаться в кнес

сете можно и на русском, его там пони
мают. В конце концов уже зафиксирован 
случай перебранки на идише в иностран
ном парламенте. Произошло это в про
шлом году в Канаде. Один из депутатов 
во время пленарного заседания нижней 
палаты назвал министра нахалом. Но 
сделал это почему-то на еврейском языке 
(забавно, что сам депутат не еврей). 
Прозвучало это примерно так: чиновник 
пользуется своими полномочиями с боль
шой долей хуцпы (в переводе с идиша - 
нахальства). Присутствующий на заседа
нии зам. премьер-министра Херб Грей, 
услышав родной язык, возбудился и «про
должил тему», назвав выступление полной 
наришкайт - глупостью. Положил конец 
дискуссии полиглотов спикер. Он потре
бовал или замолчать, или ругаться так, 
чтобы было понятно всем присутствую
щим...

«И пусть себе говорят» - это 
тоже выход. Если честно, то борьба за 
высокий моральный облик наших слуг бу
дет продолжаться вечно. В парламентах 
безобразничали, безобразничают и без
образничать будут. Уходят старые кадры 
- приходят новые. В Германии в 2002 го
ду в выборах в бундестаг намерена уча
ствовать 34-летняя Кирстен Крюгер. Ма
дам - обладательница раскрепощенного 
нрава и ночного клуба, этакая немецкая 
версия Чиччолины. Говорят, у нее непло
хие шансы, и в бундестаге она не только 
много чего скажет, но и кое-что покажет. 
В России поскучнели Шандыбин и В.В., но 
зато полон сил и задора весельчак Мит
рофанов...

Выход один: не принимать все так 
близко к сердцу. В конце концов можно 
вспомнить слова известного дореволюци-, 
онного думца и писателя Василия Шуль
гина: «Пока в парламентах спорят, руга
ются и даже дерутся - пулеметы молчат».

Игорь ЕЛКОВ.

Здесь даже альпинисты не хо
дят - гиблые места. Иначе потер
певший в годы Великой Отечест
венной войны катастрофу Ли-2 
уже давно бы обнаружили. Поч
ти шесть десятилетий таджикские 
горы хранили тайну разбившего
ся самолета, пока на его останки 
недавно случайно не натолкнул
ся молодой чабан Ашраф Сале
хов из кишлака Хайрабод, на се
вере Таджикистана.

Случилось это в 35 километрах от 
кишлака на высокогорном плато Та- 
басмин. Так далеко чабан еще не за
бирался, однако, увидев вытаявший изо 
льда остов самолета, он не удивился. 
Еще мальчишкой Ашраф слышал от 
стариков рассказ о якобы разбившем
ся в этих местах самолете. Но это бы
ли только лишь рассказы, очевидцев не 
находилось. Нынешнее чересчур зной
ное лето больше обычного расплавило 
ледник и высвободило из-подо льда ис
кореженную машину. Ашраф Солехов 
рассказывает, что, подойдя поближе, 
он увидел тела двух пилотов, намертво 
вмерзшие в лед. Парень оказался от
нюдь не робкого десятка и попытался 
подручными средствами вырубить ос
танки летчиков. Но вскоре понял, что 
без подмоги не обойтись. Отправился 
в кишлак и вскоре вернулся к самоле
ту с другом. Понимая всю важность на
ходки, друзья прихватили с собой еще 
и фотоаппарат. Освобожденные из ле
дового саркофага тела неплохо сохра
нились. Сделав несколько снимков, за
брав документы и некоторые из личных 
вещей пилотов, а потом похоронив 
летчиков, ребята возвратились домой.

Вскоре на месте катастрофы побы
вали криминалисты из УВД Согдийской 
области. Но эксгумация трупов и изуче
ние документов не прояснили ситуации. 
Кто были эти люди, откуда и куда летел 
самолет и кому он принадлежал? Все 
это остается загадкой. В удостоверени
ях пилотов не сохранилось никаких за
писей, они стерты временем. В архивах

| МОСКВА В ЛИДЕРЫ НЕ РВЕТСЯ
Население планеты перемещается в города, в которых те- 

I лерь проживают почти 3 млрд, человек. Увеличивается и чис-
ло городов-десятимилли- 
онников. В 1975 году та
ких гигантов было всего 
5, а нынче - 23. Шестерка 
самых крупных в мире - 
перед вами. Как видите, 
Москва пока не входит в 
эту компанию. И может, 
это и к лучшему? Страш
но представить, что ста
нет с городом и жителя-

о

о

| ми, уже сегодня страдаю
щими в автомобильных

I пробках, если россий- 
■ ская столица, не дай Бог, 
■ выбьется в призеры.

На таком Ли-2 погиб экипаж.

Согдийского авиапредприятия тоже не 
обнаружилось следов катастрофы.

Но вот один из аксакалов кишлака, 
Хайрабод Абдуфаттох-ака, припомнил, 
что очень давно горный сель «спустил» 
вниз из того самого ущелья неплохо 
сохранившийся труп человека в летной 
военной форме. Его личность вроде 
бы тогда удалось установить. Абду
фаттох-ака утверждает, что в кишлак 
даже приезжали из России родствен
ники погибшего. Которые, в свою оче
редь, рассказали, что бесследно ис
чезнувший в горах экипаж в полном 
составе был записан во враги народа 
и в изменники Родины, поскольку энка- 
вэдэшники посчитали, что самолет по
просту был угнан в сопредельное госу
дарство. Были ли летчики официально 
реабилитированы - тоже неизвестно.

Александр БУШЕВ. 
(Спец. корр. «ДВ»).

ТАДЖИКИСТАН.

ОТ РЕДАКЦИИ
Понятно, что в Таджикистане 

вряд ли кто-то будет заниматься 
поиском родственников погибших 
пилотов и расследованием дон
ного инцидента. Поэтому мы об
ращаемся к нашим читателям: 
напишите нам, если вам что-то 
известно о людях, пилотировав
ших самолет и трагически погиб
ших в таджикских горах в середи
не Великой Отечественной вой
ны.

РЕЙТИНГИ

МЛН. ЧЕА.
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НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ

НЕМЦЫ РОССИЙСКИХ КОРНЕЙ
ЗА 40 ПОСЛЕДНИХ ЛЕТ ИЗ СССР В ГЕРМАНИЮ УЕХАЛИ 2,5 МИЛЛИОНА «РУССКИХ НЕМЦЕВ». 
НО КТО-ТО И ОСТАЛСЯ...

- Знаете, российскому немцу на 
постоянное жительство в ФРГ те
перь выехать значительно труд
нее, чем, скажем, туда же - ев
рею, - обстоятельно объяснял ко
му-то хозяин кабинета. Дверь бы
ла гостеприимно открыта, но меня 
попросили подождать, и я неволь
но слушала разговор Артура Кар
ла, заведующего Центром немец
кой культуры при администрации 
г. Энгельса, с посетителем.

Посетитель ушел решать, а я позна
комилась с Артуром Генриховичем Кар
лом.

Он, надеюсь, простит мне, если я не
надолго унесусь из его кабинета на про
сторы отечественной истории.

Маркс и Энгельс - не случайные на
звания на карте Саратовской области. 
Именами основоположников научного 
коммунизма здесь были названы после 
революции главные города Республики 
немцев Поволжья, которая и создана 
была в первые годы советской власти. 
Но немцы поселились на великолепных 
землях Средней Волги, плавно переходя
щей в Нижнюю, конечно же, гораздо 
раньше (а вообще в Россию стали пере
езжать в незапамятные времена). Рос
сийская императрица Екатерина Вели
кая, до замужество и перехода в право
славие - принцесса Софья Ангальт- 
Цербтская, еще в 1763 году пригласила 
своих земляков заселять необжитые про
странства Малороссии и Поволжья. 
Немцы, а заодно и голландцы, симпати
зирующие Петру Великому, перебра
лись в Россию к немалому своему удо
вольствию. Здесь их хозяйства станови
лись образцом для российских помещи
ков, мало-помалу приходивших от со
блазна закрепощения к идее освобож
дения крестьян. Крестьяне также диви
лись на высокие урожаи и крепкие фер
мы «шмидтов». Хорошие хозяева из рус
ских (будущие «кулаки») не считали за
зорным учиться у немцев. Да и сейчас в 
России на любом производстве рабочий 
или инженер-немец - это символ надеж
ности и умного трудолюбия. В совхозе 
механизатор-немец не «слезал» и не

«слезает» с Доски почета. Гены не выко- 
выришь! Начиная с президентских выбо
ров 2000 года владельцы немецких фа
милий - сподвижники немецкодумающе- 
го Путина - прочно заняли места в пра
вительственных кабинетах, и это только 
стоит приветствовать.

Но шестьдесят лет назад, 28 августа 
1941 года, Республика немцев Поволжья 
перестала существовать, а ее жители 
были депортированы на Урал, в Сибирь 
и в Среднюю Азию. В одну ночь (1) аб
солютно все немецкое население регио
на «ввиду возможного пособничества 
фашистам» было вывезено на восток, та 
же участь ждала и московских, и иных 
российских немцев. Предлог для депор
тации сейчас кажется надуманным, но 
время было совсем другое, и сегодняш
ние мерки для оценки тех событий едва 
ли уместны.

Все населенные пункты были пере
именованы по-русски. Не тронули, разу
меется, только названия городов Маркс 
и Энгельс. Представляю, что за каша 
варилась в головах у исполнителей ста
линского приказа: и провозвестники ре
волюции - немцы, и гитлеровцы - немцы. 
Ну и нация! А если вспомнить матушку 
самодержицу Екатерину, поэта и друга 
Пушкина Вильгельма Кюхельбекера, ге
роя Севастополя и турецких войн гене
рала Эдуарда Тотлебена, полярного ис
следователя Отто Шмидта - всех этих 
русских немцев? Но приказы тогда не 
обсуждались.

Тринадцатилетним мальчишкой по
пал с родителями в Сибирь и Артур 
Карл, имеющий, по его словам, 28 про
фессий («У меня жизнь так сложилась, 
что я и выжил-то за счет того, что всегда 
был нужен: за плечами 16 лет ссылки в 
Красноярском крае - я Родине с трина
дцати лет в шахтах золото добывал»). 
Но нет в душе Артура Генриховича оби
ды на Россию и русских. Более того, он 
выступил в Энгельсе именно тем челове
ком, который противостоял попыткам 
стравить людей между собой по нацио
нальному признаку.

А такие попытки имели место. После 
депортации поволжских немцев в их до

ма прямо во время войны заселились 
русские, украинцы и белорусы, эвакуи
рованные с оккупированных террито
рий. За несколько десятилетий они при
жились в саратовском и волгоградском 
Поволжье, пустили корни, установили 
свои порядки. Депортированные же ста
ли пытаться с началом горбачевской пе
рестройки возвращаться в родные мес
та. Начались митинги, организация сою
зов в защиту той или иной нации, потря
сения историческими документами и ло
зунгами... «Процесс пошел» (кстати, за
долго до того, как об этом сообщил 
главный перестройщик Михаил Горба
чев).

За 40 лет, начиная с 1960 года, с 
территории бывшего СССР в Германию 
выехали более 2,5 миллиона немцев и 
членов их семей. Но уехали на Запад не 
все. Подобные Артуру Генриховичу Кар
лу люди всеми силами стремятся сохра
нить, не вырвать русские корни, пущен
ные на здешней, не слишком ласковой 
земле, их предками. Тот же Артур Карл 
в Саратовской губернии открыл 11 цен
тров немецкой культуры и языка (а всего 
по всей России таких центров более 
400).

- Чем занимаемся? - переспрашива
ет меня Артур Генрихович. - А вы прихо
дите каждую среду в 10 часов 10 минут, 
сами увидите и услышите.

Немцы, конечно, народ пунктуаль
ный, но почему именно в 10.10?

- Это согласуется с расписанием ав
тобусов, на которых приезжают люди, - 
без тени улыбки подтвердил Артур Ген
рихович. - У нас все точно. И когда что- 
то срывается, даже мальчишки из круж
ков - неважно, немцы или русские - на
чинают возмущаться: что случилось?

Мелочь? Но жизнь немцев как раз и 
состоит из таких «мелочей». Бауэрское 
стремление к ежегодному увеличению 
урожайности, плодовитости скота, уве
личению привесов, улучшению качества 
продукции было обусловлено желанием 
«Шмидта» выделиться, быть лучше сосе
да. Русский за это получил бы по башке, 
русские выскочек не любят, у нас девиз 
- «быть не хуже других», а у них - «быть 

лучше других, отличиться». Вот главное 
различие в обыденном поведении. Но 
это так, к слову... А вообще-то русские 
и немцы по культуре, по духовности, по 
уровню сентиментальности, наконец, - 
нации очень близкие. Сейчас герман
ским правительством определена квота 
въезда для немцев из России - не более 
ста тысяч человек в год. А лучший при
мер поддержки российских немцев со 
стороны Федеративной Республики Гер
мании - помощь Алтайской немецкой ав
тономии. Десять лет назад жителям не
скольких крупных поселков и сел в Ку- 
лундинской степи с компактно прожива
ющим немецким населением удалось 
оформить особый статус своего района, 
и вот этому-то образованию и помогла 
ФРГ построить жилье, дороги, магазины, 
небольшие промышленные предприятия.

Между прочим, именно в Алтайский 
национальный немецкий район верну
лись из ФРГ 127 несостоявшихся эмиг
рантов. Есть «возвращенцы» и в другие 
регионы России. Почему же не прижива
ются - пусть в небольшом количестве - 
«наши» немцы на исторической родине? 
Я попросила прокомментировать сей 
факт Ивана Ивановича Беккера, испол
нительного директора государственно- 
общественного фонда «Российские нем
цы», лидера Всероссийского интернаци
онального общественно-политического 
движения «Возрождение, единение, сог
ласие».

- Серьезных идеологических причин 
несовместимости нет. Но поводов мно
го, если брать чисто житейские пробле
мы. Далеко не все российские немцы 
могут адаптироваться к жизни в Герма
нии, воспринять тот образ жизни. Сов
сем другое общество, другая менталь
ность, другая психология, совсем другие 
люди. Хоть мы и немцы, но по духу уже 
больше россияне. Когда выпьем, поем те 
же песни, что и вы. Когда ты говоришь, 
пишешь, думаешь, общаешься исключи
тельно на русском языке, трудно перехо
дить на язык предков. Для тех немцев эти 
немцы - русские. Здесь, в России, рос
сийские немцы больше чувствуют себя 
«дома»... Есть и чисто экономическая

«Отец народов» отдельных немцев привечал... Сталин с отважным Отто

проблема. Имея в недалеком прошлом 
где-нибудь в Сибири крепкое крестьян
ское хозяйство (а у российских немцев 
сильные, ухоженные, добротные хозяйст
ва) и переезжая в Германию, переселе
нец всего этого лишается. Конечно, у не
го будет социальное пособие, конечно, 
у него будет бутерброд с толстым слоем 
масла, но как человек он не всегда мо
жет реализоваться. Жить надеждой, что, 
может быть, реализуются дети? Но у ка
ждого человека своя жизнь...

Шмидтом.

Между прочим, дополню я Ивана 
Ивановича, который на самом деле Ио
ганн, около ста тысяч российских нем
цев, имеющих на руках разрешение на 
выезд в ФРГ, пока медлят. Они все еще 
с нами.

Татьяна КОРСАКОВА.
(Спец. корр. «ДВ»).

ЭНГЕЛЬС - МОСКВА.
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АНКЕТА «ДВ»

ЛАЗОРЕВЫЙ ЦВЕТ РОДНОЙ РЕЧИ
ВЛАДИМИРУ ИВАНОВИЧУ ДАЛЮ ИСПОЛНЯЕТСЯ 200 ЛЕТ. ДЛЯ МНОГИХ НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ ЭТО 
ЛИЧНЫЙ ПРАЗДНИК

Родившийся в Малороссии сын 
датчанина и немки, выпускник 
Морского корпуса, мичман Черно
морского флота, храбрый полевой 
хирург, участник трех военных кам
паний, он вошел в историю миро
вой культуры и в каждый русский 
дом как автор «Толкового словаря 
живого великорусского языка», как 
верный друг Пушкино.

Выдающийся этнограф Даль од
ним из первых понял и доказал, что 
многонациональная Россия держит
ся не границами - они всегда были 
размыты, - а Словом, великим рус
ским языком. Слово, дар Божий, 
соединяет и примиряет всех, кто 
живет в огромной стране. Влади
мир Даль предупреждал, что люди, 
воспользовавшиеся языком для об
мана и розни, для возношения ху
лы и скверны, послужат к разруше
нию России и навлекут бедствия на 
весь народ...

У Даля, несомненно, был проро
ческий дар. Сто сорок лет назад 
он писал, будто нам через головы 
нескольких поколений адресуя: 
«Мы отдалимся вовсе от народа, 
разорвем последнюю с ним связь, 
мы испошлеем еще более в речи 
своей, отстав от одного берега и 
не пристав к другому; мы вечно бу
дем тянуться за чужим, потому что 
у нас не станет ничего своего, ни 
даже своей самостоятельной ре
чи...»

Перечитав такие строки, можно 
ли спокойно отложить книгу и 
встречать юбилей автора этих 
строк торжественными заседания
ми?.. Нет, надо что-то делать, надо 
спешить, пока чистое русское сло
во не скрылось окончательно за 
корешками великих книг... С этими 
мыслями мы открывали нашу руб
рику «СЛОВАРНЫЙ ЗАПАС». Тру
дам Даля, его великому Словарю и 
живому русскому языку посвятили 
мы ее. Получилось ли что-то доб
рое - судить вам, читатели.

Мы обещали, что авторы пяти 
самых интересных писем получат в 
подарок четырехтомный Словарь 
Даля. Но очень интересных и умных 
писем оказалось, к нашей радости, 
гораздо больше. И тут нас выручил 
Институт русского языка имени В. В. 
Виноградова Российской Академии 
наук. Ученые передали в дар на
шим читателям пятнадцать замеча
тельных книг, а также написали 
письма благодарности некоторым 
авторам. Эти письма /составлен
ные не казенно, а с любовью и 
вниманием к каждому адресату), 
мы уверены, станут со временем 
семейными реликвиями.

Хочется немного подробнее 
рассказать о нашей почте. Самой 
младшей участнице нашего разго
вора, Наташе Долгобородовой из 
Северодвинска, только исполни
лось 11 лет, а самому старшему, 
Николаю Павловичу Казакову из 
Смоленска, перевалило за 81.

Мы получили письма со всей 
России: от Калининграда до Юж
но-Сахалинска. Пришли письма из 
Беларуси и Украины. Но больше 
всего писем пришло из Воронеж
ской, Ивановской, Белгородской, 
Архангельской, Ростовской облас
тей и Красноярского края. А какие 
названия на конвертах- - один их 
звук внушает радость! Города Сер
гиев Посад и Белая Калитва, села 
Орлик и Кошки, деревни Одино и 
Ключи, поселок Виноградный...

Мы не говорим слова «победи
тели», как это бывает в других кон
курсах. Ведь у нас было не состя
зание эрудитов и не столкновение 
непримиримых оппонентов, а серь
езная и неспешная беседа едино
мышленников. Гораздо важнее бле
ска эрудиции и пустой горячности 
тихая любовь к русскому слову. И 
наши подарки - это благодарность 
за глубину и проникновенность пи
сем, скромное поощрение иссле
довательских опытов наших читате
лей. Спасибо всем, кто написал 
нам, кто поделился размышлениями 
и воспоминаниями. Спасибо всем, 
кто терпеливо ждал появления сво
его письма на страницах 
«Делового вторника».

Наш разговор о сокровищах 
русского языка, о проблемах и бо
лях, связанных с его нынешним со
стоянием, мы не завершаем сегод
ня. Объявленный ЮНЕСКО год Да
ля продолжается. А на будущий год 
21 апреля нас ждет еще одна за
мечательная дата - в этот день ис
полнится 140 лет, как Владимир 
Иванович Даль впервые прочитал 
свое «Напутное слово» в Общест
ве любителей русской словесности. 
Именно 21 апреля русский поэт 
Валентин Берестов предлагал объ
явить Праздником Толкового Сло
варя. Надеемся, что такой празд
ник - разумный, добрый, несущий 
свет просвещения - появится скоро 
в наших календарях. Как говорил 
Владимир Иванович Даль: «ПРИШ
ЛА ПОРА ПОДОРОЖИТЬ НА
РОДНЫМ ЯЗЫКОМ...»

Наш язык похож на большую 
реку, что не замерзает ни в стужу, 
ни в смуту. Мы всегда будем при
ходить на ее берега в поисках 
красоты и надежды. Поэтому и не 
ставим точку в нашем разговоре - 
поставим многоточие...

Дмитрий ШЕВАРОВ.

МЕЧТАЮ 
ОБ УЛЫБЧИВОЙ 
ВЕЖЛИВОСТИ

Для меня русский язык стал домом, 
любовью, лазоревым цветом в глазах 
моих внуков. Мечтаю о светлом буду
щем, когда сквернословие канет в Лету, 
как камень, выброшенный в воду. Уто
нет он, а кругами будут ходить мягкие 
волны доброжелательности, улыбчивой 
вежливости. И люди снова с радостью 
будут гостевать друг у друга, не зная ли
шений, границ и препятствий. А чарую
щий русский язык будет ублажать слух и 
укреплять нас в крепости духа.

Клара ДРОЗДОВА.
село ДЕГТЯРНОЕ, 
Каменский район, 
Воронежская область.

ЖАЛЕЮ ЯЗЫК
ДО СЛЕЗ!

Мы перестаем говорить, по выраже
нию Бунина, языком сердца. Мы подме
няем наш чистый, напевный язык казен
ным слогом или набором иностранных 
слов. Конечно, Америку я этим наблюде
нием не открываю, но от того, что на
стоящий русский язык продолжает уми
рать, несмотря на попытки энтузиастов 
его сберечь, - от этого становится боль
но и обидно. Я работаю корреспонден
том районной газеты, иногда пишу фель
етоны, пытаясь обратить внимание чита
телей на несуразность употребления не
которых иностранных слов. Но увы! По- 
моему, никто к этому не прислушивается. 
А русский язык жалко до слез!

Ольга БЕЛОВА.
СЕРГИЕВ ПОСАД.

ВСПОМИНАЮ ЖИВОГО 
ТЕРКИНА...

К словарю Даля меня приучил Алек
сандр Трифонович Твардовский еще ле
том сорок четвертого года. Тогда, прие
хав с фронта в Смоленск на короткую 
побывку к родным, поэт заглянул к нам в 
радиокомитет и по нашей просьбе про
читал у микрофона новые главы «Васи
лия Теркина». Восхищенный волшебной 
живостью только что услышанных стихов, 
я робко спросил именитого гостя, откуда 
берет он такие удивительные слова. И 
Твардовский рассказал нам, молодым то
гда хгурналистам, о Дале и его четырех
томном словаре. Он порекомендовал 
нам не только почаще заглядывать в сло
варь Даля, но и выписывать себе в блок
нот понравившиеся слова. «У вас будет 
свой Далев словарик - увидите, как он 
поможет в журналистской работе!» - за
ключил Твардовский. Когда через трина
дцать лет мне довелось вновь встретить
ся с Александром Трифоновичем, я с удо
вольствием показал ему пухлый блокнот 
с сотнями забытых и полузабытых слов.

Николай КАЗАКОВ.
СМОЛЕНСК.

ДАВАЙТЕ ХРАНИТЬ ПИСЬМА, 
ДНЕВНИКИ, ВОСПОМИНАНИЯ

Если человек в детстве не напитает 
душу мягкой сказочной русской речью, то 
ущерб от этого ничем не восполнить. 
Раньше, когда семьи жили вместе, стари
ки не спеша передавали богатство своей 
речи внукам. А теперь детей и внуков по
глотил город. Старики - далеко. У роди
телей нет времени, сил на своих детей. 
А мудрость уходит в кладбищенский пе
сок!

Думается, что сейчас пора подумать, 
как сохранить золотой запас старых 
слов. Быть может, надо создать особые 
для этого фонды в областных библиоте
ках. Там бы хранились письма, дневники, 
воспоминания наших стариков, магнито
фонные записи старинных песен. Вооб
ще давно пора по достоинству оценить

БЛАГОДАРИМ ОТ ВСЕЙ ДУШИ НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ И ОТПРАВЛЯЕМ ИМ 
ХОРОШИЕ КНИЖКИ
Словарь Даля в четырех томах от редакции «Дело
вого вторника» и памятную грамоту от Института 
русского языка РАН получают:
Татьяна БЕЛЕЦКАЯ из Северодвинска,
Марина Викторовна ВАКУЛИНА, железнодорож
ный диспетчер из Астрахани,
Николай Анатольевич АРНОЛЬДОВ, учитель исто
рии из села Кошки, Самарская область, 
Александр Васильевич КУЗНЕЦОВ, учитель геогра
фии Усть-Печенегской школы, Вологодская об
ласть,
Татьяна ЯКИМКИНА из Самары.

«Пословицы русского народа» В.И. Даля отправля
ются:
в Волгоград Артему КОРОЛЕВУ.

«Толковый словарь русского языка» для школьни
ков:
в Северодвинск Наташе ДОЛГОБОРОДОВОЙ.

Толковый словарь русского языка С.И. Ожегова и 
Н.Ю. Шведова - дар Института русского языка - мы 
посылаем:
Николаю Леонидовичу ЛУГАНСКОМУ, Калинин- 
фад,
Светлане Николаевне БАЙЦЕРОВОЙ, Железно
горск,
Николаю Михайловичу РУХЛЕНКО, Белгородская 
область, село Орлик,
Юлии Яковлевне ПЕРЖУКОВОЙ и ее дочери - учи
телям из села Петропавловка Воронежской обла
сти,
Александре Александровне ЦВЕТАЕВОЙ, Ивано
во,
Николаю Павловичу КАЗАКОВУ, Смоленск,

подвижничество преданных служанок 
книги - библиотекарей.

Татьяна Викторовна 
ЖУРАВЛЕВА.

ДИВНОГОРСК, 
Красноярский край.

НЕ ЗАБУДЬТЕ ГРОТА
Хорошо было бы изучить прежний 

опыт реформирования языка и прежде 
всего вспомнить деятельность Якова Кар
ловича Грота. В следующем году испол
нится 190 лет со дня его рождения. Я.К. 
Грот, вице-президент Российской Импе
раторской Академии наук, установил 
нормы русского правописания, продер
жавшиеся до реформы 1918 года. Его 
учебник «Русское правописание» выдер
жал девять изданий. У меня, кстати, есть 
хорошие фотографии Якова Карловича, 
ведь он мой родной прапрадед. А к пе
реложению церковной службы на совре
менный русский язык имел отношение 
мой дед, архиепископ Константин Смир
нов, за что и пострадал от сталинского 
режима. Перед арестом он занимал 
должность Ярославского митрополита. 
Где его могила, я до сих пор не знаю...

Олег Ювенальевич 
СМИРНОВ.

СУМЫ,
Украина.

ПРЕДЛАГАЮ УЧИТЬ 
СЛАВЯНСКИЕ ЯЗЫКИ

Кроме английского и немецкого язы
ков нужно в школе изучать и славянские 
языки, хотя бы факультативно. Болгар
ский выучить гораздо легче, чем англий
ский, а читая книги на языке Кирилла и 
Мефодия, глубже поймешь русскую 
речь...

Алла АВДЕЕВА.
ИРКУТСК.

НУЖНА СПЛОЧЕННОСТЬ 
ИНТЕЛЛИГЕНЦИИ!

Не все еще потеряно, можно еще 
возродить и русскую культуру, и русскую 
речь, и русскую национальную гордость, 
и самоуважение. Много ли нужно для 
этого? Материальных затрат немного. А 
вот душевных сил, энтузиазма, желания, 
наконец, - много, очень много.

Тут нужна сплоченность интеллиген
ции во всех сферах - в правительстве, на 
телевидении, в правовой системе, в кни
гоиздании. Что еще нужно сделать на 
мой взгляд:

1. Ввести в школах курсы риторики 
и славянского языка (быть может, в рам
ках уроков русского языка).

2. Проводить как можно больше кон
курсов и олимпиад для школьников по 
русской словесности. Установить стипен
дии имени В.И. Даля для студентов-фило
логов.

3. Ввести в законодательство пункт, 
запрещающий необоснованное исполь

зование иностранных слов и названий 
(фирм, магазинов и т. д.).

4. Запретить использование нецен
зурных и пошлых выражений в СМИ.

5. Газеты, которые систематически 
глумятся над нормами русского языка, 
нравственностью, законодательно нака
зывать исключением из подписных ката
логов и запретом к распространению в 
общественных местах.

6. Сделать более доступными по це
не словари, справочники, энциклопедии, 
обеспечить ими все библиотеки, особен
но школьные.

7. Установить ежегодную государст
венную премию для журналистов и дикто
ров «За чистоту и красоту русского язы
ка».

8. Возобновить трансляцию радио- и 
телеспектаклей, в первую очередь по 
произведениям русских классиков. 
Создать передачу, где в полной мере ис
пользовать шарады, пословицы, поговор
ки, буриме, «крылатые слова», афориз
мы. Пусть народ вспоминает элементы 
родной русской речи.

9. Создать всероссийскую службу 
русского языка (лингвистическую).

Марина Викторовна 
ВАКУЛИНА, 

дежурная 
по железнодорожной 

станции.
АСТРАХАНЬ.

...И ПЕРЕЧТЕМ
РОДНЫЕ ИМЕНА
Сказаний древних 

улетели птицы, 
И навсегда исчезли племена. 
Листаем позабытые страницы, 
Встречая по России имена.

В названиях старинных 
льются струны, 

Душа народа говорит сама: 
И Гусь-Хрустальный

приплывает в Муром, 
Сияют Городец и Хохлома.

Колокола истории услышим, 
Заговорит седая старина.
Летит Орел,

спокойно спит Камышин, 
И длится вечный бой Бородина.

По карте далеко,
а в сердце близко, 

Ручей в степи, великий океан. 
Воронежские ласковые Лиски 
И северный суровый Магадан.

Сказаний древних
не вернутся ветры, 

Пришли,
пришли другие времена. 

Дорог перелистаем километры 
И перечтем родные имена.

Сергей ЖИГАЛИН.
ВОРОНЕЖ.

Константину Витальевичу РОДИОНОВУ, Белая Ка
литва,
Анетте Ивановне БАКАНОВОЙ, Екатеринбург, 
Канифу Бояновичу ХАКИМОВУ, Лениногорск, 
В. ГАЦУЦИНУ - учителю русского языка из города 
В а л у й к и 
Белгородской области, 
Наталье Борисовне БАКАЙ, Астраханская об- 
л а с т ь ,
п. Володарский,
Татьяне Викторовне ЖУРАВЛЕВОЙ, Красноярский 
край, 
Дивногорск,
Надежде Васильевне ОСОКИНОЙ и учительнице 
Ирине ОВЧИННИКОВОЙ, придумавшей «дерево 
Даля», Южно-Сахалинск.

Учебник «Церковнославянский язык»:
Марине ЗАХАРЧУК, регенту церковного хора, 
Белгородская область, село Новенькое.

Книгу Дмитрия Шеварова «Жители травы» (с очер
ками и эссе о русской культуре) получат:
Раиса Борисовна КОРЛЫХАНОВА из села Дубо

вое Белгородской области, 
Алла Вячеславовна ЛЕСНОВА из Иваново, 
Лилия Анатольевна ФРОЛОВА из Коркино Челя
бинской области, 
Сергей Валентинович ЖИГАЛИН из Воронежа. 
Валерий КОСТЮЧЕНКО, написавший нам из за
ключения, получил от музея К.Г. Паустовского кни
гу своего любимого писателя. Владислав Валенти
нович МОТОХОВ из Челябинска тоже получит кни
гу одного из своих любимых авторов.

Редакция «ДВ».

ЧЕМ ОТЛИЧАЕТСЯ ШОУ 
ОТ ПРИКЛЮЧЕНИЯ?

В суббогу шумно стартовало очередное телевизи
онное шоу «Последний герой». Зрителям покажут, 
как в джунглях выживают простые наши ребята вро
де Сергея Бодрова-младшего. Это, конечно, интерес
нее публичного зверинца «За стеклом», но...

«Чем отличается настоящее приключение от теле
визионного шоу»? На этот вопрос мы попросили от
ветить людей знающих.

Дмитрий ШПАРО, 
директор клуба «Приключение»: 
- Я с интересом прочитал сценарий 

этого проекта и теперь жду то, что нам 
представят на телеэкране. Можно 
быть уверенным: зрелище это, включа
ющее в себя искусственно созданные 
экстремальные обстоятельства, будет 
смотреться. Но оно слишком расходит
ся с реальной жизнью. Обидно, если 
«Последний герой» повторит судьбу 
пустейшего проекта «За стеклом», ге
рои которого абсолютно не содержа
тельны. А такие люди не могут быть ин
тересны, хоть их на Луну высади. Нас
тоящий же путешественник-экстремал 
пустым человеком не может быть изна
чально.

Леонид РЕПИН, 
журналист, «робинзон» со стажем: 
- Я это уже сделал 27 лет назад. 

Нас троих забросили на остров в Ти
хом океане и оставили на две недели. 
У нас не было даже спичек. Мы пада
ли в голодные обмороки, мерзли, спа
ли на голых камнях. Но в итоге научи
лись добывать огонь с помощью тре
ния, ловить рыбу в море голыми рука
ми - и многому другому, без чего про
сто не выжить.

Мне лестно, что про наши опыты 
потом писали солидные зарубежные 
издания - они умеют отличать честное 
приключение от шоу в выстроенных 
декорациях. «Последним героям» при
дется нелегко. Нет, за их жизни я спо
коен. Но представьте: «робинзонов» 
сопровождает толпа операторов, ре
жиссеров. Да от них все живое, что 
есть на острове, разбежится и спря
чется. Придется есть тушенку. Ну не 
ерунда ли? Впрочем, возможно теле
зрители воспримут этот маскарад за 
чистую монету.

Михаил ПОТАПОВ,
путешественник-экстремал:
- Я не буду смотреть этого «Героя», 

так же как никогда не смотрел подоб
ные западные шоу, с которых наши, 
собственно, и делают очередную ко
пию... Вот взять бы этих ребят и выса
дить в заснеженной тайге или в горах 

и без всякой «группы 

Федор Конюхов считает: приключение - это одиночество.

ВНИМАНИЕ!
«ДЕЛОВОЙ ВТОРНИК» ПРЕДЛАГАЕТ ПАРТНЕРСТВО

Уважаемые коллеги из региональных изданий!
Редакция «Делового вторника», строя планы на подступаю

щий 2002 год, мечтает расширить круг газет-партнеров, в ко
торых выходит «ДВ».

С удовольствием рассмотрим ваши предложения об изда
нии «Делового вторника», готовы предоставить такое право на 
безвозмездной основе.

Обсудить все вопросы можно по телефонам: 
(095) 257-59-17, 257-38-42.

С уважением и надеждами на сотрудничество!
Генеральный директор 

Федор СИЗЫЙ.

Новости СибЭкспоЦентра

"Ваяалсаа ТУР
Иркутский международный выставочный комплекс «СибЭкспоЦентр» приглашает Вас 

к участию в VII Международной туристической выставке «БАЙКАЛТУР», которая состоит* 
ся в г.Иркутске 4-7 декабря 2001 г.

ВЫСТАВКА ПРОВОДИТСЯ ПРИ ПОДДЕРЖКЕ Минэкономразвития Российской Феде
рации, Российской Ассоциации Туристических агентств, Администрации Иркутской облас
ти.

В ДЕЛОВОЙ ПРОГРАММЕ ВЫСТАВКИ:
Семинар: «Новое положение о лицензировании туристской деятельно- 
1роводят Минэкономразвития РФ и РАТА.

«Круглый
Сибирском федеральноТок6 И^КИЙМ^УНАЮДНЫЙ ВЫС^ВОЧНЫЙ КОМПЛЕКС 

руге; начало XXI веко;
стиционные проекты». Про-
водит СФО и МАСС.

ИМВК «СибЭкспоЦентр»: Россия, 664050, г. Иркутск, ул. Байкальская, 253-а 
тел.: (395-2) 352-900, факс: (395-2) 358-223

сопровождения»... Вот на это бы я по
смотрел с немалым интересом.

Кир БУЛЫЧЕВ, 
писатель-фантаст:
- Думаю, что «Последний герой» - 

это всего лишь игра в жизнь, игра в 
опасность. А любая игра не имеет ни
чего общего с экстремальными при
ключениями.

Не случайно в качестве режиссера 
и ведущего выступает «брат» Бодров- 
младший. Да, публике нужны герои. 
Но, как говорил товарищ Сталин това
рищу Поликарпову: «Нэт у миня других 
писателей!». И сегодня с телеэкрана 
нам тоже говорят: «Нет у нас других 
героев!»

Алексей АЛЕКСЕЕВ, 
мастер спорта по горному туризму: 
- За тридцать лет, что я занимаюсь 

экстремальными видами спорта, я ви
дел «выживальщиков», про которых ро
маны можно писать. А это кто? Они 
что, спецназовцы или таежные охотни
ки? Дилетантство, даже симпатичное, 
мне страшно надоело. Сыграть героя 
или быть им - это большая разница.

Когда-то знаменитый Поддубный 
своим борцам давал установки: спер
ва проведешь такой прием, потом та
кой, а на такой-то минуте ляжешь. А 
потом без публики они боролись чест
но - в полную силу. «По гамбургскому 
счету»...

Виктор БЫЧЕК,
провел три недели в плену у колум

бийских партизан:
- Любые действия под юпитерами и 

телекамерами будут искусственными. 
И дело не в артистах даже. Здесь га
рантирован счастливый конец. И с са
мого начала все происходящее вос
принимается потому с иронией. Реаль
ная опасность не может опираться на 
сценарий - она всегда неожиданна. 
Адреналин выделяется и от прыжка с 
парашютной вышки, но какое же это 
приключение?

Беседовали 
Михаил ЛОБАНОВ 

и Игорь РАЗУМОВСКИЙ.

E-mail: fair@sibexpo.ru 
www.sibexpo.ru
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